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У доктора не болит
Росстат обнаружил быстрый рост зарплат медиков

Анна Ивушкина

Н аибольшими темпами в России рас-
тут заработки тех, кто трудится в об-

ласти здравоохранения и социальных 
услуг. В прошлом году их доходы уве-
личились на 23%, следует из данных 
Росстата, с которыми ознакомились 
«Известия». На первые строчки рейтинга 
самых быстрорастущих зарплат попали 
также сферы рыболовства и рыбовод-
ства и производства готовых изделий. 
Наиболее высокими в абсолютном зна-
чении традиционно остаются доходы 
нефтедобытчиков и производителей 
табака и кокса.

�� ДОХОДНЫЕ МЕСТА

Росстат представил данные о размерах 
зарплат в различных отраслях экономи-
ки в пересчете за час по итогам 2018 года. 
Как и в 2017-м, самыми дорогими спе-
циалистами остаются те, кто работает 
в нефте- и газодобывающих компаниях. 
Час их работы стоит 793 рубля. Согласно 
производственному календарю, в прош-
лом году сотрудники с полной занято-
стью отработали 1970 часов, то есть 
примерно 164 в месяц. Выходит, что 
в пересчете на месяц нефтяники и га-
зовики получали около 130 тыс. рублей.

На втором месте по-прежнему оста-
ется сфера производства табачных 
изделий, где платят 739 рублей в час, 
или примерно 121 тыс. рублей в ме-
сяц. Замыкает тройку наиболее высо-
кооплачиваемых сфер деятельности 
производство кокса и нефтепродук-
тов — здесь в среднем получают 735 руб-
лей в час, или 120 тыс. рублей в месяц.

При этом темп роста зарплат в топ-3 
самых доходных отраслей оказал-
ся ниже среднего по стране и не пре-
высил 8%. Наиболее же заметно подо-
рожал труд специалистов в области 
здравоохранения и социальных ус-
луг. Почасовая оплата выросла на 23%, 
до 260 руб лей в час (около 43 тыс. в ме-
сяц). Ощутимо увеличились доходы 
тех, кто работает в сферах рыболов-
ства и рыбоводства и производстве го-
товых изделий — на 18% в обоих случаях, 
до 627 и 297 рублей в час соответствен-
но (103 тыс. и 49 тыс. рублей).

В среднем по стране в 2018-м труд 
стоил 332 рубля в час — на 11% больше, 
чем годом ранее.

Стоит отметить, что приведенные 
Росстатом данные касаются именно 
сфер деятельности компаний, а не про-
фессий конкретных людей. К примеру, 
зарплаты бухгалтера в нефтедобыва-
ющей компании и больнице будут до-
вольно заметно отличаться.

�� ТЕМПЕРАТУРА ПО БОЛЬНИЦЕ

Безусловно, представленные Росста-
том цифры — лишь усредненные данные, 
складывающиеся и из высоких доходов 
менеджмента, и из зарплат рядовых со-
трудников, напомнила доцент департа-
мента правового регулирования эконо-
мической деятельности Финансового 
университета при правитель-
стве Наталья Залюбовская.

На руинах социал-
демократии
Политолог Евгения Пименова —  
о том, выберется ли СДПГ 
из политического кризиса   03

Время искренности
Муфтий шейх Равиль Гайнутдин — 
о празднике Ураза-байрам  
и радости исполненного  
долга   05

В Минэкономразвития 
рассказали 
о прохождении 
пика инфляции 02

Марии Бутиной 
пожертвовали 
12 миллионов  
рублей 02

«Пятерочка» может 
начать продажи 
сим-карт «большой 
тройки» 04

«Роснефть»  
построит новый  
ТЗК в аэропорту  
Пулково 04

Качество бензина 
поможет определить 
экспресс-тест 06

Ученые поняли,  
как научить обезьяну 
разговаривать 06

Почему Кокорин  
и Мамаев хотят 
забыть футбольный 
сезон 08

Стальной Дамаск
Сирия не согласна  
на сделку с США

 

02 05 Права на прокат
Нарушителям ПДД запретят  
пользоваться каршерингом

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.06.2019

№99
(30331)

4 июня 2019
Вторник

ДОЛЛАР США 65,5547   ЕВРО 73,2180   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 82,9136   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 9,4878   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6056   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 65,7586   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,4297   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 48,4980   

d

f

b

c

Распустили полис
Трех лидеров рынка ОСАГО заподозрили в сговоре

Ангелина Галанина

Федеральная антимонопольная 
служба начала проверку трех 

страховых компаний, которые после 
майских праздников подняли цены 
на ОСАГО в Москве и области. В слу-
чае выявления нарушений ведомство 
примет «соответствующие меры анти-
монопольного реагирования», сооб-
щила «Известиям» начальник управ-
ления контроля финансовых рынков 
ФАС России Ольга Сергеева. В «Рос-
госстрахе» и «Ингосстрахе» сооб-
щили, что компании действительно 
повысили тарифы, вернувшись к став-
кам 2018 года. При этом страховщики 
не исключили, что полис может вновь 
подешеветь.

�� НА ТРОИХ

Два крупнейших российских стра-
ховщика  — «АльфаСтрахование» 
и «Ингосстрах» — практически одно-
временно повысили тарифные став-
ки ОСАГО в Москве и области на 14% 
(с 3600 до 4118 рублей), а системоо-
бразующий «Росгосстрах» — на 11% 
(с 3699 до 4118 рублей).

На скачок тарифов обратили вни-
мание в ОНФ — эксперты проекта 
«За права заемщиков» попросили ру-
ководителя Федеральной антимо-
нопольной службы Игоря Артемье-
ва проверить действия крупнейших 
страховщиков на предмет ценового 
сговора. Страховые компании, счита-
ют в ОНФ, нарушают ст. 11.1 ФЗ № 135, 
предусматривающую запрет на согла-
сованные действия хозяйствующих 
субъектов, ограничивающие конку-
ренцию.

— Своими согласованными дейст-
вия ми страховщики решили пере-
ложить на автовладельцев из более 

стабильного и обеспеченного региона 
часть убытков по ОСАГО в «токсичных 
регионах», — отметили в ОНФ.

Соответствующее письмо (есть 
в распоряжении «Известий») экспер-

ты направили в ФАС 31 мая. Служба 
получила это заявление и уже нача-
ла проверку действий трех страховых 
компаний на предмет нарушения ан-
тимонопольного законодательства, 

подтвердила «Известиям» начальник 
управления контроля финансовых 
рынков ФАС России Ольга Сергеева.

— Срок рассмотрения ФАС России 
заявлений о нарушении антимоно-

польного законодательства состав-
ляет 30 дней с возможным при необ-
ходимости продлением рассмотрения 
на два месяца, — уточнила 
Ольга Сергеева.

Отдача снизу 
Регионы оздоровили свои бюджеты в прошлом году

Дмитрий Гринкевич

Ф инансовое положение российских 
регионов существенно улучшилось 

в 2018 году — темпы роста доходов мест-
ных бюджетов превысили увеличение 
расходов (16% против 11%), а долговая 
нагрузка снизилась. Об этом говорится 
в обзоре Газпромбанка «Регионы Рос-
сии» (есть у «Известий»). Прогресс до-
стигнут прежде всего благодаря увели-
чению поступлений от местных налогов, 
а не из-за поддержки бюджетов субъек-
тов из федерального центра, подчерк-
нули аналитики. Впрочем, опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены: бли-
жайшие годы не будут для регионов на-
столько уж «тучными». Им придется тра-
тить деньги на нацпроекты.

�� БУДЬ ЗДОРОВ!

В прошлом году собственные доходы 
регионов России (без учета Москвы) 
росли опережающими расходы тем-
пами. Так, субъекты заработали на 16% 
больше, чем годом ранее, — 6,4 трлн руб-
лей. Траты увеличились всего на 11% — 
до 8,1 трлн. Частично их оплатили 
из федерального центра, но даже за вы-
четом этой поддержки темп роста рас-
ходов был ниже, чем доходов. В резуль-
тате финансовое положение регионов 
улучшилось. Например, с дефицитом 
бюджета год закончили всего 15 субъ-
ектов, тогда как годом ранее их было 40, 
говорится в обзоре.

Совокупный долг регионов (без учета 
Москвы) сократился на 5% — до 2,2 трлн 
рублей. Уровень кредитной нагруз-
ки (отношение региональных обяза-

тельств к доходам) снизился на 7 п.п. 
и составил 34%, подсчитали аналитики. 
Это ключевой показатель, характеризу-
ющий устойчивость местного бюдже-
та. Лидерами по нему стали Тюменская 
и Ленинградская области, а также Ал-
тайский край. Худшие показатели про-
демонстрировали Республика Мордо-
вия, Орловская и Костромская области.

Положительные результаты объяс-
няются прежде всего ростом в прошлом 
году цен на сырье, в частности на нефть, 
газ и металлы, говорится в обзоре. Вку-

пе с некоторым ослаблением рубля это 
привело к значительному увеличению 
поступлений от налога на прибыль — 
на 26% по сравнению с 2017 годом. Кроме 
этого регионам удалось собрать на 12% 
больше налогов на доходы физлиц, по-
скольку благодаря майскому указу пре-
зидента номинальные зарплаты граж-
дан выросли почти на 10%.

�� ЗАМЕДЛЕНИЕ ПОСЛЕ РЫВКА

В 2019 году большинство регионов так-
же завершат год с профицитными или 
низкодефицитными бюд-
жетами. 

Всё Севморпутем
Связь в Арктике обеспечат военные спутники

Богдан Степовой, Роман Крецул, 
Алексей Рамм

М инобороны накроет Северный 
морской путь спутниковым зон-

тиком: до конца года вся российская 
группировка в Арктике получит доступ 
к высокоскоростным каналам пере-
дачи информации. Заполярная связь 
начнет работать, когда на орбиту бу-
дут выведены спутники «Меридиан-М». 
Обновление их группировки увеличит 
пропускную способность системы 
спутниковой связи и расширит зону ее 
доступности на всем протяжении Сев-
морпути, рассказали «Известиям» ис-
точники в Минобороны. Обеспечение 

коммуникаций в Заполярье — слож-
нейшая техническая задача, отметили 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Большинство современных спутнико-
вых систем не работает севернее 70-й 
параллели, а именно в этих широтах 
проходит большая часть Северного 
морского пути.

Группировка спутников обеспечит 
глобальное покрытие, даст россий-
ским военным гарантированный до-
ступ к защищенной высокоскорост-
ной передаче данных, телефонии 
и другим видам связи, а также позво-
лит минимизировать размер аренды 
ресурса у операторов сети 
общего пользования.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Желание решить 
проблему задолжен-
ности стало мощным 
стиму лом для властей 
регионов наращивать 
собственную доход-
ную базу

До конца года на орбиту будут выведены два спутника «Меридиан-М»
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Первый взнос
Марии Бутиной пожертвовали 12 млн рублей

Дмитрий Лару

Н а счет фонда Марии Бутиной, при-
говоренной властями США к полу-

тора годам тюрьмы, поступило 12 млн 
рублей. Большая часть этой суммы пой-
дет на погашение задолженности пе-
ред американскими адвокатами, кото-
рая составляет 43 млн рублей. Об этом 
«Известиям» заявил правозащитник 
Александр Ионов, помогающий семье 
россиянки. Информацию подтвердил 
и отец заключенной Валерий Бутин. 
Он также рассказал о трудностях, свя-
занных с недавним переводом дочери 
в пенитенциарное учреждение во Фло-
риде.

Изначально задолженность 30-лет-
ней россиянки практически достигала 
50 млн рублей. Однако сторона защиты 
в итоге согласилась на снижение сум-
мы, пояснил Александр Ионов.

— Адвокаты пошли навстречу, и нам 
удалось реструктурировать долг. Его 
общая сумма — 43 млн рублей, мы на-
деемся, что сможем погасить ее в те-
чение четырех-пяти месяцев по мере 
поступления денег на счет благотво-
рительного фонда. С момента созда-
ния фонда Марии Бутиной в прош-
лом  году отдельные организации 
и физические лица пожертвовали 
12 млн, — заявил «Известиям» право-
защитник. — Большая часть суммы — 
10 млн — пошла на выплату долга, 
а 2 млн рублей было потрачено на под-
готовку и подачу апелляции. Таким 
образом, нам необходимо найти еще 
33 млн рублей.

Правозащитник добавил, что про-
цесс перечисления финансов из РФ 
в США трудный и занимает много вре-
мени. Каждый трансфер сопровож-
дается оформлением документов, 
которые тщательно проверяют спе-
циальные органы Соединенных Шта-
тов и России. При неправильном запол-
нении данных или какой-либо другой 
ошибке деньги могут быть и вовсе за-
морожены.

— Мы очень благодарны людям, 
которые участвуют в сборе средств. 
Ведь дело Марии — это беспреце-
дентный случай. Фактически лю-
бой россиянин, который работает, 
учится или каким-либо другим об-
разом связан с Соединенными Шта-
тами, попадает в зону риска, — отме-
тил Александр Ионов. — Если не будет 
хватать денег фонда, то, конечно, рас-
сматриваем и другие варианты реше-
ния проблемы. К примеру, речь идет 
о написании книги о судьбе девушки.

Марию Бутину на прошлой неде-
ле перевели из распределительного 
центра в штате Оклахома в тюрьму 
города Таллахасси во Флориде. Имен-
но в этом учреждении гражданка РФ 
должна отбывать тюремный срок. 
Отец заключенной рассказал «Извес-
тиям», что дочь сейчас пытается адап-
тироваться к новой среде.

— В США практически все тюрьмы 
частные. Везде отличаются правила. 
К примеру, в этой тюрьме дается лишь 
300 минут на звонки. В случае пре-
вышения данного лимита Маша про-
сто не сможет пользоваться телефо-
ном, — сказал Валерий Бутин. — Кроме 
того, возникли трудности с приобре-
тением одежды и предметов личной 
гигие ны. Мы не можем с террито-

рии России пополнить ее тюремный 
счет. Поэтому нам постоянно надо 
просить людей, живущих в Штатах, 
чтобы они клали деньги. Учитывая, 
что после каждого перевода у заклю-
ченных забирают все личные вещи, 
по прибытии в новую тюрьму во Фло-
риде Маше нужно было купить, на-
пример, зубную щетку, пасту, обувь. 
В той, которую выдают, ходить про-
сто невозможно.

Мария Бутина была арестована 
15 июля — в канун встречи президен-
тов РФ и США в Хельсинки. Более трех 
месяцев она провела в следственном 
изоляторе города Александрии. За все 
время пребывания в этой тюрьме рос-
сийская студентка в общей сложности 
была на воздухе всего 45 минут. Зво-
нить родным она могла только ночью, 
а общаться с другими заключенными — 
через окошко в двери камеры.

13  декабря студентка частич-
но признала в американском суде 
свою вину. Она согласилась с пунк-
том, который касался нарушения 
закона о регистрации иностранных 
агентов. 26 апреля суд в Вашингто-
не приговорил Марию Бутину к по-
лутора годам тюрьмы и одобрил ее 
депортацию в Россию после отбыва-
ния срока. После вынесения пригово-
ра россиянку перевели в региональ-
ную тюрьму Northern Neck в городе 
Ворсоу, штат Вирджиния. Спустя 
пару дней ее поместили в распреде-
лительный центр в штате Оклахома. 
В мае она подала апелляцию. Мария 
Бутина уже провела в заключении 
десять месяцев. Защита надеется, 
что гражданку РФ за хорошее пове-
дение могут выпустить на свободу 
5 ноября 2019 года.

4 июня в 11.00 в пресс-центре МИЦ 
«Известия» Валерий Бутин выступит 
на пресс-конференции, организован-
ной Фондом защиты национальных 
ценностей. Именно он проводит дея-
тельность по сбору средств на юриди-
ческую помощь Марии Бутиной.

Стальной Дамаск
Сирия не согласна на сделку с США

В темпе роста
В Минэкономразвития ожидают ВВП выше 1,3%

Новости  

Распустили полис
A Она отметила, что в случае 

выявления нарушений служ-
ба предпримет «соответствующие меры 
антимонопольного реагирования».

�� НЕ В ПОЛЬЗУ ПОТРЕБИТЕЛЯ

В пресс-службе «Росгосстраха» под-
твердили, что после майских празд-
ников в компании изменилась цена 
полисов ОСАГО  — она вернулась 
к действовавшей в 2018 году ставке 
(4118 рублей). В некоторых городах та-
риф остался на прежнем уровне.

— На ша тарифна я пол и т и ка 
в ОСАГО зависит от общей ситуа-
ции на рынке, от динамики убыточ-
ности этого вида и от действий дру-
гих страховщиков. Мы и далее будем 
внимательно наблюдать за ситуаци-
ей на рынке ОСАГО и регулярно из-
менять тариф в соответствии с ней 
и в рамках утвержденного тарифно-
го коридора, — заявили «Известиям» 
в «Росгосстрахе».

Изменение стоимости полиса ОСАГО 
в Москве и области является коррекцией, 
возвращением ставки тарифа на преж-
ний уровень, пояснил «Известиям» ди-
ректор дирекции розничного бизнеса 
«Ингосстраха» Виталий Княгиничев.

— Ранее в апреле «Ингосстрах» сни-
зил ставку практически на 13% — 
до уровня 3600 рублей. Снижая ставку 
в апреле, мы опирались на предвари-
тельные результаты первого квартала 
2019 года, и после получения полных ре-
зультатов за квартал было принято ре-
шение о возвращении к прежним значе-
ниям, — рассказал Виталий Княгиничев.

Он отметил, что в компании не ис-
ключают и возможности снижения 
стоимости полиса. Сейчас размер став-
ки в каждом регионе, по словам Вита-
лия Княгиничева, зависит от показа-
телей аварийности, объемов выплат, 
активности мошенников, профиля 
страхователей на территории.

В «АльфаСтраховании» не смогли 
оперативно предоставить коммента-
рий «Известиям».

�� МОСКВИЧИ ЗАПЛАТЯТ

При этом страховщики считают май-
ское повышение тарифов некритич-
ным для столичных водителей.

— Изменение тарифов в большую 
сторону рядом компаний не станет 
критичным для москвичей. Со вре-
менем после реализации полномас-
штабной реформы ОСАГО размер 
стоимости обязательной «автограж-
данки» будет зависеть не от регио-
на, а от водителя — насколько он ава-
рийно водит и какой опыт вождения 
имеет, — полагает исполнительный 
директор Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Евгений Уфим-
цев.

В январе уже изменился поря-
док расчета коэффициента страхо-
вых тарифов (Указанием Банка Рос-
сии № 5000-У от 04.12.2018), напомнил 
председатель МКА «Адвокаты и биз-
нес» Дмитрий Штукатуров.

— Базовый тариф ОСАГО — это ко-
ридор цен от минимальной до мак-
симальной. Страховым компаниям 
теперь предоставлено право выбо-
ра, какой из них брать в расчет. Они 
могут брать максимальный — что, 
видимо, и сделали. И, судя по всему, 
крупнейшие страховщики одинако-
во и синхронно подняли цены, что-
бы не конкурировать между собой, — 
предположил адвокат.

Сейчас ОНФ исследует стоимость 
базовых тарифов других страховщи-
ков, чтобы выяснить, кто еще стре-
мится компенсировать свои финан-
совые потери за счет потребителя.

— Не все страховщики сообща-
ют на своих сайтах об изменении 
цены. Мало того что людей обяза-
ли покупать ОСАГО, так на их плечи 
легли еще потери от убытков стра-
ховых компаний, — заявила «Извес-
тиям» эксперт ОНФ Александра По-
жарская.

О каждом новом выявленном по-
вышении тарифов ОНФ будет заяв-
лять в ФАС, подчеркнула она.

  

Эльнар Байназаров

С ирия не планирует отказываться 
от помощи иранских военных и тре-

бовать их вывода со своей территории 
даже в обмен на облегчение санкций 
со стороны США. Об этом «Известиям» 
заявил председатель международного 
комитета сирийского парламента Бутрус 
аль-Маржан. Ранее СМИ сообщили, что 
Вашингтон и Тель-Авив намерены пред-
ложить России и Сирии сделку — якобы 
американцы согласны снять ограниче-
ния и признать легитимным правитель-
ство Башара Асада в обмен на уход всех 
иранских военных с территории араб-
ской республики. В сирийском между-
народном комитете подчеркнули: иран-
цы, в отличие от сил западной коалиции, 
находятся в САР законно — по приглаше-
нию Дамаска. Но отметили, что готовы 
к мирным переговорам с США. Руководи-
тель Института востоковедения РАН Ви-
талий Наумкин заявил «Известиям», что 
Россия не станет ссориться с Ираном 
ради сомнительной сделки с американ-
цами, и назвал сообщения о готовящем-
ся плане вбросом.

�� ДОГОВОР ВАЖНЕЕ САНКЦИЙ

Присутствие иранских войск в Сирии — 
не предмет сделки. Ни США, ни Израиль 
не вправе диктовать условия правитель-
ству республики, сказал «Известиям» 
Бутрус аль-Маржан. Он добавил, что 
в Дамаске пока не получали официаль-
ных предложений от американцев.

— Предложение США, если оно дей-
ствительно поступит, выглядит неправ-
доподобно, и у нас есть основания сом-
неваться в искренности американцев. 
В любом случае Вашингтон не в том по-
ложении, чтобы диктовать суверенно-
му государству, чьи военные могут или 
не могут размещаться на его территории. 
Иранские силы находятся в нашей стра-
не по официальному запросу от прави-
тельства и покинут Сирию, когда это бу-
дет необходимо, — заявил политик.

Он, однако, отметил, что в Дамаске 
готовы вести переговоры с Западом 
и не закрывают окно для дипломатии. 
Несмотря на то что ограничительные 
меры напрямую влияют на сирийский 
народ, а вмешательство военных США 
серьезно мешает обеспечению мира 
и политическому урегулированию, Си-
рия не против начать диалог, чтобы до-
биться отмены санкций, заверил пар-
ламентарий.

Если уж и вести переговоры со Шта-
тами и заключать с ними сделку, то раз-
говор в первую очередь должен касать-
ся израильской оккупации Голанских 
высот, считает зампред международ-
ного комитета сирийского парламен-
та Аммар аль-Асад. В беседе с «Извес-
тиями» депутат добавил, что именно 
присутствие военных США и Израиля, 
а также осуществляемая с их помощью 
«подкормка» террористов в райо не ла-
геря «Рукбан» мешают полному восста-
новлению страны.

— Вот чьи войска действительно сто-
ит вывести с территории нашей стра-

ны — так это израильские с Голан и аме-
риканские из Эт-Танфа. До тех пор пока 
этого не произойдет, вести какие-либо 
переговоры об отмене санкций не име-
ет смысла, — поделился мнением пар-
ламентарий.

Он также напомнил, что Иран од-
ним из первых вызвался помочь Си-
рии в борьбе с международным терро-
ризмом, спонсируемым так или иначе 
американскими и израильскими сила-
ми. Исламская республика направила 
свои войска в САР еще в 2011 году, сра-
зу после начала вооруженных столкно-
вений, постепенно переросших в граж-
данскую войну. В Сирии, по некоторым 
данным, присутствуют свыше 5 тыс. 
иранских армейских специалистов, од-
нако постоянной военной базы здесь 
официально нет.

�� ОЧЕРЕДНАЯ ВЫДУМКА

Россия не будет ссориться с Ира-
ном ради американского предложе-
ния, заявил «Известиям» руководи-

Сергей Изотов, Ирина Бадмаева, 
Егор Созаев-Гурьев

Т емпы роста российской экономи-
ки по итогам 2019 года могут пре-

высить прогнозируемый показатель 
в 1,3%. Об этом на встрече с прези-
дентом Владимиром Путиным заявил 
глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин. По его словам, пик инфля-
ции уже пройден и к концу года ожи-
дается ускорение роста ВВП. При 
этом МЭР пока не будет менять офи-
циальный прогноз, заверил главу го-
сударства руководитель ведомства. 
В экспертном сообществе к оптими-
стичным прогнозам Максима Ореш-
кина относятся с осторожностью — 
российская экономика по-прежнему 
зависима от нефтяных котировок 
и внешнего давления.

�� УСКОРЕНИЕ РОСТА

Рост внутреннего валового продук-
та по итогам 2018 года составил 2,3%, 
доложил Владимиру Путину Максим 
Орешкин.

— Это больше, чем мы ожидали 
и прогнозировали, — заметил глава 
государства.

— Да, это максимальная цифра 
с 2012 года, поэтому потихонечку 
увеличиваем, идем чуть лучше прог-
нозов, но все равно эти цифры ниже, 
чем целевые. Мы должны выходить 
на темпы больше 3%. И та цифра, ко-
торая позитивна, динамика инвести-
ций, мы видим, что за 2018 год рост —  
4,3%, — ответил министр.

 По словам Максима Орешкина, 
за два года рост капиталовложений 
составил 9,1%. При этом в министер-
стве ожидали замедления экономи-
ки из-за ряда ранее принятых реше-
ний, в том числе повышения НДС.

—  Инфляция достигла максимума 
в марте —  5,3%, но наши оценки: это 
самая слабая цифра в этом году. Ин-
фляция прошла свой пик и сейчас 
начнет замедляться. И экономиче-
ский рост тоже начнет к концу года 
ускоряться, — пояснил глава ведом-
ства. —  В целом по году прогноз 1,3%. 
Но мы видим, что цифры могут ока-
заться лучше, чем мы сейчас ожида-
ем, мы пока прогноз не пересматри-
ваем. Будем смотреть, как ситуация 
разворачивается.

Темпы экономического роста 
в этом году могут превысить 1,3% 
из-за низкой инфляции, полагает 
директор экспертной группы Veta 
Дмитрий Жарский. По его словам, 
несмотря на повышение НДС до 20% 

в январе, отечественная экономика 
смогла адаптироваться.

— Однако ослабление курса рубля 
способно нивелировать эти дости-
жения. Поэтому в настоящее время 

необходимо понижать ключевую 
ставку, чтобы стимулировать креди-
тование малого и среднего бизнеса, — 
отметил в беседе с «Известиями» 
эксперт. — Кроме того, российская 

экономика по-прежнему остается за-
висимой от нефтяных котировок. По-
мимо цен на черное золото угрозой 
для роста ВВП является возможное 
расширение санкций к концу лета.

Россия не будет ссориться с Ираном ради американского предложения 
по сирийскому урегулированию
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Всё Севморпутем
A О том, что космическая 

группировка российских 
спутников связи будет серьезно уси-
лена уже в этом году, 31 мая сообщил 
министр обороны Сергей Шойгу.

— До конца года будут запущены два 
модернизированных спутника связи 
серии «Меридиан-М», — заявил глава 
военного ведомства на заседании кол-
легии Минобороны.

Кроме того, до конца года завер-
шится и формирование орбиталь-
ной группировки военной связи 
«Благовест» — в ее состав войдет че-
тыре космических аппарата. По сло-
вам министра обороны, это расши-
рит зону доступности спутниковой 
связи на территории России и за ее 
пределами, в том числе в Арктиче-
ской зоне. Всего начиная с 2013 года 
в вооруженные силы было поставле-
но свыше 115 тыс. единиц современ-
ной техники связи, отметил Сергей 
Шойгу.

�� ТРУДНОСТИ СВЯЗИ

Обеспечение связи в арктических 
регионах — сложнейшая техниче-
ская проблема. Возможности ра-
боты современных спутниковых 
систем ограничиваются пример-
но 70 градусами северной широты, 
тогда как Северный морской путь 
проходит значительно выше. В Арк-
тике действует только одна систе-
ма — американская Iridium, но она 
обеспечивает лишь голосовую связь, 
да и то не всегда устойчивую. Систе-
мы типа Globalstar и Inmarsat так-
же имеют северные границы рабо-
ты примерно 70 градусов северной 
широты.

До арктических регионов связь 
с геостационарных спутников не до-
тягивается, пояснил научный руко-
водитель Московского космического 
клуба Иван Моисеев. В советские годы 
связь там была налажена за счет ис-
пользования эллиптических орбит 
типа «Молния» — на них работали од-
ноименные телекоммуникационные 
спутники.

— Те, кто занимается обеспечени-
ем связи, посчитали, что там особен-
но некого связывать — до недавнего 
времени там было лишь некоторое 
количество пограничных застав, — 
рассказал «Известиям» эксперт. — 
Коммерческих абонентов прак-
тически нет, поэтому операторов 
гражданских спутников Арктика 
не интересовала. До недавнего вре-
мени считалось, что связь между не-
многочисленными абонентами мож-
но наладить без спутников — через 
проводную и радиосвязь или че-
рез тропосферную связь, которая 
когда-то была развернута в Совет-
ском Союзе, но затем была заброше-
на из-за отсутствия абонентов.

Спутниковая группировка долж-
на наращиваться, считает подвод-

ник — Герой России контр-адмирал 
Всеволод Хмыров.

— Связь важна и морякам, и сухопут-
ным войскам, — рассказал «Известиям» 
Всеволод Хмыров. — От нее зависит эф-
фективное использование сухопутных 
сил и боевых кораблей — как надвод-
ных, так и подводных. На их боеготов-
ность серьезно повлияет появление но-
вых современных спутников, которые, 
как правило, выполняют несколько за-
дач, в том числе слежение за параметра-
ми физических полей или гидрометео-
рологическими явлениями.

�� ТРОЕ ЖДУТ ЧЕТВЕРТОГО

В своем выступлении Сергей Шойгу 
упомянул два вида космических ап-
паратов. Пока о них известно немного. 
Ранее сообщалось: Минобороны пла-
нирует к 2020 году развернуть группи-
ровку из четырех «Благовестов». Они 
предназначены для обеспечения вы-
сокоскоростного обмена данными, 
а также телефонной и видео-конфе-
ренц-связи.

Первый такой спутник был запу-
щен с Байконура с помощью раке-
ты-носителя «Протон-М» 17 августа 
2017-го и получил порядковый номер 
«Космос-2520». В прошлом году на ор-
биту были отправлены «Космос-2526» 
и «Космос-2533». Нынешним летом 
ожидается запуск последнего аппа-
рата из этой серии. Также известно, 
что в 2006–2014 годах было запущено 
семь спутников «Меридиан», но в строй 
вошли не все.

Собственная надежная связь в Арк-
тике нужна вооруженным силам сей-
час — Россия уже несколько лет актив-
но усиливает военное присутствие 
на Севере. В декабре 2014 года было 
создано объединенное стратегиче-
ское командование (ОСК) «Северный 
флот» с базой в Североморске. Оно 
получило под свое управление тер-
ритории и воинские части, выделен-
ные из состава Западного военного 
округа. В нынешнем году ОСК «Север-
ный флот» получило статус военно-
го округа.

Интерес к участию в освоении Арк-
тического региона сегодня проявля-
ют многие страны. Его подогревает 
то, что на шельфе Северного Ледови-
того океана были найдены перспек-
тивные залежи полезных ископаемых, 
в том числе нефти и газа. Отступаю-
щие льды освободили акваторию Се-
верного морского пути, сделав его 
коммерчески привлекательным  — 
он значительно короче и рентабель-
нее других маршрутов между Азией 
и Европой. Потенциально по СМП мо-
жет перевозиться до половины гру-
зов, отправляемых между этими дву-
мя час тями света.

Стальной Дамаск
Сирия не согласна на сделку с США

В темпе роста
В Минэкономразвития ожидают ВВП выше 1,3%

 Новости

На руинах социал-демократии

Евгения Пименова

Эксперт Института международных ис-
следований МГИМО

Социал-демократическая партия 
Германии (СДПГ), одна из ста-

рейших и некогда влиятельнейших 
в Европе, а заодно и партнер ХДС 
по правящей коалиции, находится 
фактически в руинах. На выборах 
в Европарламент она достигла оче-
редного электорального дна, набрав 
чуть более 15% голосов. Андреа На-
лес, первая в истории ФРГ женщи-
на у руля Социал-демократической 
партии, подала в отставку. Причем 
стоит заметить, что за последние два 
года это уже второй партийный ли-
дер, который покидает пост, посы-
пая голову пеплом. Год назад после 
не слишком удачных федеральных 
выборов и неуклюжей попытки от-
править СДПГ в оппозицию спешно 
ретировался Мартин Шульц, с кото-
рым, кстати, многие тогда всерьез 
связывали надежды на реальное воз-
рождение политической силы.

Не смогла вдохнуть новую 
жизнь и Андреа Налес. Она взяла 
управление в свои руки после от-
ставки Мартина Шульца, но, похо-
же, так и не смогла вывести СДПГ 
из глубокой депрессии. В партии 
стали поговаривать, что Налес — 
не слишком харизматичный лидер, 
окончательно лишающий партию 
собственного идейного профиля. 

Причем, даже несмотря на то что 
она уже успела объявить о строи-
тельстве «нового социального го-
сударства».

Андреа Налес — профессио-
нальный карьерный политик. Она 
вступила в СДПГ в 18 лет, в 1998-м 
избралась в бундестаг, вошла в ру-
ководство партии, в 2013 году по-
лучила в третьем кабинете Мер-
кель должность министра труда. 
Однако несмотря на весь свой 
опыт, на посту главы партии Налес 
лишь закрепила «череду провалов» 
СДПГ. При ней социал-демокра-
ты дважды проиграли ключевые 
региональные выборы — в Бава-
рии и Гессене. Экс-канцлер, соци-
ал-демократ Герхард Шредер тог-
да весьма резко высказался на этот 
счет, назвав все, что делает Налес, 
«ошибками дилетанта», и призвал 
к тому, чтобы СДПГ вновь возгла-
вил Зигмар Габриель.

Сейчас эксперты даже за-
говорили о том, что ее отстав-
ка повлечет крах правящей коа-
лиции. Представляется, однако, 
что это преждевременный про-
гноз. Глава ХДС Аннегрет Крамп-
Карренбауэр уже назвала это вну-
тренними «кадровыми вопросами», 
которые не повлияют на работо-
способность правительства. Да и, 
по большому счету, сейчас в Гер-
мании нет сил, заинтересованных 
в раскручивании политического 
хаоса.

В чем же глубинные причины 
кризиса партии? Среди главных 
аспектов — утрата собственной 

идентичности и идейное сращи-
вание с либерально-консерватив-
ной повесткой. Кроме того, за годы 
пребывания во власти в качестве 
младшего партнера ХДС по коали-
ции партийцы ментально превра-
тились фактически в госчиновни-
ков, утративших связь с реальной 
повесткой и политическим запро-
сом электората. Также немалую 
роль сыграла здесь непоследова-
тельная и деструктивная пози-
ция Мартина Шульца после вы-
боров-2017, когда он фактически 
дискредитировал партию, то от-
правляя ее в оппозицию, то прини-
мая предложение Меркель стать 
министром в новом правительстве.

Хотя по большому счету идей-
ное выхолащивание социал-де-
мократии началось не с Шульца 
и не с Налес. Этот процесс стал за-
рождаться с момента образования 
первой большой коалиции ФРГ — 

в 1966 году. Две партии-партнера 
неизбежно вынуждены были адап-
тироваться друг к другу. Вымыва-
ние социалистической левой идеи 
из СДПГ приводило к появлению 
новых сил, работавших в той по-
вестке, которой катастрофически 
не хватало становившейся все бо-
лее центристской СДПГ. Именно 
тогда на политической арене поя-
вились, например, «Зеленые» и «Ле-
вые», захватившие эту нишу.

Чем же заполнить идейный ва-
куум для СДПГ теперь? Отчасти 
эту роль вновь на себя взяли «Зе-
леные». На фоне общего кризиса 
главных партий они неплохо «на-

брали» на экологической тематике 
и проблемах защиты климата, по-
лучив в Германии третий резуль-
тат по итогам выборов в Европар-
ламент. Но что же делать СДПГ?

Одну из попыток спасти немец-
кую социал-демократию от гибе-
ли предпринял лидер молодеж-
ного крыла партии Кевин Кюнерт, 
буквально взорвавший медиапо-
ле своим недавним призывом на-
ционализировать крупнейшие не-
мецкие автоконцерны. Кроме того, 
молодой политик признался, что 
мечтает о социалистическом об-
щественном устройстве. И хотя 
его позиция вызвала критику сре-
ди ряда однопартийцев, ее мож-
но считать одним из верных шагов 
по возвращению партии про-
граммного наполнения.

Как показывает анализ всех 
последних европейских кампа-
ний, популярность приобрета-
ют те партии и политики, которые 
не боятся громких высказыва-
ний, отчасти эксцентричных хо-
дов и имеют внятный и простой на-
бор ярких лозунгов. Понятно, что 
слово «социализм» СДПГ сохра-
нила лишь в названии, так ска-
зать, на память, не имея сегодня 
ничего общего с подлинно левой 
марксистской идеологией. Однако 
в нынешних реалиях запрос на мо-
дернизированную, обновленную 
левую повестку также существует.

Ведь это, по сути, запрос 
на справедливость и гуманизм. 
И у европейской социал-демо-
кратии еще есть шанс. К приме-
ру, в Швеции местные социал-де-
мократы получили первое место 
по итогам общеевропейской кам-
пании. Быть может, СДПГ действи-
тельно не хватает яркого и убеди-
тельного лидера, новых лиц и, как 
модно говорить, правильного «хай-
па». Возможно, когда ФРГ войдет 
в новую эпоху «после Меркель», 
мы станем свидетелями возрожде-
ния СДПГ.

МНЕНИЕ 

Возможности работы 
современных спутни-
ковых систем ограни-
чиваются примерно 
70 градусами северной 
широты, тогда как Се-
верный морской путь 
проходит значительно 
выше

тель Института востоковедения РАН, 
в 2014–2018 годах старший советник 
спецпредставителя генсека ООН по Си-
рии Виталий Наумкин.

— Я, честно говоря, не очень верю 
американцам, потому что они слиш-
ком настроены против Сирии и не го-
товы к полной реабилитации Дамас-
ка. Самое главное, что мы не будем 
из-за этого ссориться с Ираном и сам 
Башар Асад не настроен на подобный 
шаг, — пояснил эксперт.

Эту информацию «Известиям» под-
твердил зампред комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
Владимир Джабаров. Он заявил, что 
Россия не станет с кем-либо портить 
отношения, пусть даже и ради выгод-
ного американского предложения.

— Официально подобных предло-
жений со стороны США России пока 
не поступало. И даже если бы и посту-
пило, кто будет бороться в Сирии про-
тив террористов, если иранцы уйдут? 
Сами американцы, что ли? С той же зо-
ной Идлиб, откуда постоянно идут ата-
ки на сирийские и российские части, 
кто будет бороться? — задался вопро-
сом политик. — В любом случае реше-
ние о сделке с американцами должны 
принимать сами сирийцы.

Недоверие вызывает и источник 
новости о готовящейся сделке. Пер-
вые сообщения об американском пла-
не по Сирии опубликовала саудовская 
газета «Аш-Шарк аль-Аусат» (Asharq Al-
Awsat), редакция которой находится 
в Лондоне. Так, Виталий Наумкин вы-
разил сомнение в реалистичности из-
ложенного материала, назвав новость 
«чепухой».

— Очень может быть, что это за-
казной вброс. Во многих газетах есть 
корреспонденты, которые замкнуты 
на каких-то клиентов. Тем более что 
это жареная новость, которая увели-
чивает продажи издания, — предполо-
жил востоковед.

Такими клиентами у саудовской 
газеты могли быть сами американцы, 

считает президент Общества дружбы 
и делового сотрудничества с арабски-
ми странами Вячеслав Матузов. В раз-
говоре с «Известиями» эксперт отме-
тил, что сообщения подобного рода 
вполне в русле антииранской кампа-
нии, которую развернули в последнее 
время западные СМИ.

— Очевидно, что это спекуляции, 
рассчитанные на то, чтобы вызвать 
у Ирана подозрения в отношении РФ 
и ее политики, — сказал экс-дипломат.

По его словам, раздувание слухов 
о якобы готовящейся сделке говорит 
о полной неготовности Израиля и США 
позитивно решать сирийскую пробле-
му и прекратить вмешательство в дела 
республики. Недавние бомбардировки 
сирийских военных объектов в райо не 
Кунейтры и авиационной базы в Хаме 
не случайно совпадают по времени — 
они проводятся в рамках одной кам-
пании, уверен эксперт.

В упомянутой публикации также 
говорится, что сделка по Сирии будет 
представлена в рамках трехсторонней 
встречи представителей России, США 
и Израиля, которая пройдет в конце 
июня в Иерусалиме. Интересы Москвы 
будет представлять секретарь Совбеза 
РФ Николай Патрушев, а Вашингтона — 
советник Дональда Трампа по нацбе-
зопасности Джон Болтон. Тем не менее 
в американском посольстве не смогли 
подтвердить «Известиям» правдопо-
добность сообщений о предполагае-
мом плане в отношении Сирии и о том, 
что его представят уже в этом месяце.

На конец июня у Вашингтона за-
планирована презентация еще одного 
дерзкого плана — «сделки века». Одна-
ко ее политическое будущее сейчас — 
на фоне политического кризиса в Из-
раиле — более чем туманно. Возможно, 
публикацией о мифическом догово-
ре по Сирии США пытаются отвлечь 
мир от уже обещанной «сделки века» 
и оттянуть ее презентацию до сентяб-
ря, когда состоится новый раунд изра-
ильских выборов.

« КАК ПОКАЗЫВАЕТ АНАЛИЗ ВСЕХ ПОСЛЕДНИХ ЕВРО-
ПЕЙСКИХ КАМПАНИЙ, ПОПУЛЯРНОСТЬ ПРИОБРЕТА-
ЮТ ТЕ ПАРТИИ И ПОЛИТИКИ, КОТОРЫЕ НЕ БОЯТСЯ 

ГРОМКИХ ВЫСКАЗЫВАНИЙ, ОТЧАСТИ ЭКСЦЕНТРИЧНЫХ ХОДОВ 
И ИМЕЮТ ВНЯТНЫЙ И ПРОСТОЙ НАБОР ЯРКИХ ЛОЗУНГОВ

Объективные данные пока гово-
рят о том, что реальные показатели 
могут быть не столь позитивными, 
считает директор Института акту-
альной экономики Никита Исаев.

— В первом квартале реальные 
располагаемые доходы снизились 
на 2,3%, индекс деловой активности 
опустился ниже отметки 50 пунк-
тов, что означает стагнацию, — под-

черкнул эксперт в беседе с «Извес-
тиями».

�� УПОР НА РЕГИОНЫ

 Системную работу по стимулирова-
нию роста экономики министерство 
проводит в регионах, рассказал Мак-
сим Орешкин. По его словам, каждо-
му субъекту Федерации установят 
определенный КПЭ (ключевой пока-
затель эффективности), который бу-
дет учитывать их стартовые условия, 
динамику развития в каждом регио-
не и целевые значения. По словам ру-
ководителя МЭР, правительство будет 
помогать региональным властям в ре-
ализации масштабных задач.

По поручению председателя прави-
тельства Дмитрия Медведева было вы-
брано десять регионов с наиболее низ-
кими экономическими показателями, 
рассказал глава ведомства. За каждым 
из них будет закреплен куратор из ка-
бинета министров.

— И первый регион уже объявлен — 
это Республика Тыва, поручено мне 
курировать эту историю. Мы сейчас 
на примере этого региона проходим 
все сферы и инвестиционные проекты, 
которые там реализуются, смотрим, 
что нужно делать, где помогать, — от-
метил Максим Орешкин.

В правительстве также идет работа 
по увеличению инвестиций в различ-
ных отраслях. По словам главы Мин-
экономразвития, нужно снимать сис-
темные барьеры, так как в некоторых 
сферах фиксируется снижение уровня 
инвестиций. Вместе с тем в рейтинге 
Doing Business Россия сейчас подня-
лась на 31-е место, констатировал ми-
нистр. Ранее президент дал поручение 
достичь 20-го места.
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Запуск спутниковой группировки в Арктике — сложнейшая техническая задача
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«  ИНФЛЯЦИЯ ДО-
СТИГЛА МАКСИ-
МУМА В МАР-

ТЕ —  5,3%, НО НАШИ 
ОЦЕНКИ: ЭТО САМАЯ СЛА-
БАЯ ЦИФРА В ЭТОМ ГОДУ. 
ИНФЛЯЦИЯ ПРОШЛА 
СВОЙ ПИК И СЕЙЧАС 
НАЧНЕТ ЗАМЕДЛЯТЬСЯ. 
И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ 
ТОЖЕ НАЧНЕТ К КОН-
ЦУ ГОДА УСКОРЯТЬСЯ
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Возьмут под крыло
«Роснефть» наращивает долю на рынке авиакеросина

Алексей Петров

В петербургском аэропорту Пулково бу-
дет построен современный топливо-

заправочный комплекс (ТЗК) проектной 
мощностью 300 тыс. т авиакеросина в год. 
Инвестиции в проект «Роснефти» соста-
вят более 3 млрд рублей. После открытия 
ТЗК «дочка» компании — «Роснефть Аэро» 
сможет обслуживать половину самолетов 
в Пулково. При этом время заправки каж-
дого воздушного судна «в крыло» сокра-
тится примерно на 20 минут. Это снизит 
затраты компании, а также повысит при-
влекательность Пулково в качестве круп-
нейшего транзитного хаба северо-запада 
страны.

�� ОСНОВА ПРОЕКТА

В воскресенье, 2 июня, был заложен пер-
вый камень в фундамент будущего ТЗК. 
Проект реализуется дочерними структу-
рами нефтяной компании и банка ВТБ.

— Строительство ТЗК Пулково — про-
должение проектной работы по развитию 
транспортной региональной инфраструк-
туры, — заявил глава «Роснефти» Игорь Се-
чин на торжественной церемонии. — Ин-
вестиции в проект составят более 3 млрд 
рублей.

Мощность ТЗК, по его словам, составит 
300 тыс. т авиакеросина в год, что значи-
тельно повысит привлекательность Пул-
ково как транзитного хаба для дальнема-
гистральных авиаперевозчиков.

Проект будет реализован в два эта-
па — в 2020 и 2021 годах. Он предполагает 
строительство целого комплекса объек-
тов топливной инфраструктуры, вклю-
чая системы гидрантов под перроном 
аэропорта, складов хранения керосина 
емкостью 16 тыс. кубометров, насосно-
фильт рационной станции и топливо-
провода. Помимо этого в составе нового 
ТЗК планируются пункт налива кероси-
на в аэро дромные топливозаправщики, 
а также железнодорожные пути и эстака-
ды на 12 цистерн. В аэропорту также по-
строят административно-бытовой корпус 
с лабораторией. Технический парк ТЗК со-
ставит шесть топливозаправщиков и пять 
диспенсеров (машин, дозирующих посту-
пление топлива «в крыло»).

В рамках проекта будет построено 
около 3,5 км подземных топливопрово-
дов от насосно-фильтрационной стан-
ции к местам стоянки воздушных судов, 
их производительность составит 720 ку-
бометров в час.

�� СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА

По итогам прошлого года «Роснефть Аэро» 
обеспечила около 11% потребности в керо-

сине перевозчиков в воздушной гавани 
Санкт-Петербурга. После выхода на про-
ектную мощность нового ТЗК дочерняя 
структура «Роснефти» сможет заправлять 
половину самолетов, которые обслужива-
ет сегодня Пулково.

В нефтяном холдинге подчеркивают, 
что успешная реализация проекта помо-
жет Северной столице решить ключевую 
задачу топливообеспечения воздушных 
судов. Поэтому проект по строительству 
ТЗК в Пулково в 2016 году правитель-
ство Петербурга признало стратегиче-
ским.

— Его реализация обеспечит городу ряд 
преимуществ, таких как создание новых 
рабочих мест, привлечение инвестиций, 
а также дополнительные налоговые посту-
пления в бюджет, — отметил Игорь Сечин.

При этом сам заправочный комплекс 
в аэропорту Санкт-Петербурга станет 
одним из самых современных в стране. 
В Пулково впервые появится гидрантная 
система ТЗК, которая на 30% эффектив-
нее, чем обслуживание судов с помощью 
автотранспорта.

— Подача диспенсера к самолету осу-
ществляется за пять минут, заправка 10 т 
авиакеросина — около 14 минут. Это повы-
шает скорость обслуживания авиакомпа-
ний, их операционную эффективность, — 
рассказали «Известиям» в «Роснефть 
Аэро».

Особое внимание, по информации ком-
пании, будет уделяться контролю каче-
ства авиатоплива. В ТЗК Пулково будет 
действовать многоступенчатая система 
контроля за эксплуатационными свой-
ствами керосина.

— Ключевым звеном станет современ-
ная лаборатория. Она будет способна про-
водить до тысячи операций по контролю 
качества ежегодно. Каждый анализ вклю-
чает до 23 испытаний по различным пока-
зателям, — отметили в «Роснефть Аэро».

Лабораторию оснастят высокотехноло-
гичным оборудованием: автоматическим 
капиллярным анализатором вязкости, 
плотномером, анализатором фракцион-
ного состава РАС ОptiDist и другими при-
борами.

�� КОНКУРЕНТНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО

В прошлом году «Роснефть Аэро» прове-
ла заправку более 200 тыс. воздушных су-
дов. Она работает не только в крупнейших 
российских аэропортах, таких как столич-
ные Домодедово, Шереметьево и Внуково, 
но и в региональных — на территории при-
сутствия головной компании. В частности, 
на Сахалине, в воздушных гаванях Влади-
востока, Комсомольска-на-Амуре, Благо-
вещенска, Якутска, Читы, Ангарска, Крас-
ноярска, Абакана, Ачинска.

Доля рынка «Роснефти» по объему про-
изводства авиатоплива в РФ по итогам 
2018 года составила почти 33%.

В апреле 2019 года гендиректор «Рос-
нефть Аэро» Кирилл Молоденков говорил, 
что холдинг намерен к концу этого года 
значительно расширить географию. Это 
планируется сделать в том числе и за счет 
зарубежных аэропортов. Сейчас «дочка» 
«Роснефти» заправляет самолеты в Гру-
зии (Тбилиси, Кутаиси, Батуми), столице 
Монголии Улан-Баторе, а также в Берли-
не и Мюнхене.

— Новый ТЗК в Пулково позволит су-
щественно повысить эффективность ра-
боты наземных служб, — сказал «Извес-
тиям»  старший аналитик БКС Сергей 
Суверов.

«Роснефть» уделяет много внимания 
развитию топливной инфраструктуры 
не только в Москве, но и в регионах, отме-
тил в разговоре с «Известиями» гендирек-
тор «ИнфоТЭК-терминал» Рустам Танкаев.

— Развитие малых аэропортов — очень 
важное направление, хотя и менее привле-
кательное для больших компаний. В связи 
с гигантскими просторами в России мно-
го мест, куда можно добраться только са-
молетом, — сказал он.

В «Роснефти» подчеркивают, что при-
сутствие компании в региональных аэро-
портах, в том числе Сахалина, Владивос-
тока, Краснодара, Сочи и других городов, 
вносит существенный вклад в социально-
экономическое развитие этих субъектов 
в целом. А это стимулирует развитие авиа-
сообщения, приток инвестиций и обнов-
ление авиапарка.

Сим-карта бита
Операторы «большой тройки» могут прийти в «Пятерочку»

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева 

С еть магазинов «Пятерочка» может на-
чать продажи сим-карт МТС, «Мега-

Фона» и «ВымпелКома» («Билайн»), рас-
сказали «Известиям» партнер ритейлера, 
сотрудник телекоммуникационной ком-
пании и источник в одном из мобильных 
операторов «большой тройки». Экспер-
ты считают привлечение в сеть сотовых 
компаний перспективным направлени-
ем, ведь магазины шаговой доступности 
покупатели посещают чаще, чем сало-
ны связи. Дополнительный канал продаж 
интересен и операторам — спрос на сим-
карты составляет 100 млн штук в год. 

�� О СРОКАХ СПОРЯТ

Сим-карты операторов «большой трой-
ки» могут начать продаваться в сети «Пя-
терочка». О том, что этот вопрос обсуж-
дается, но финальных договоренностей 
пока нет, рассказал «Известиям» сотруд-
ник одной из сотовых компаний. Это под-
твердили и два других собеседника «Из-
вестий», знакомых с переговорами.

Представитель «Пятерочки» сообщил 
«Известиям», что в планах ритейлера рас-
ширить ассортимент сим-карт в магази-
нах сети, но, за счет каких операторов, 
не уточнил. Главная цель, по его словам, — 
удобство приобретения сим-карты. По-
купатель не идет в салон сотовой связи, 
а прямо на кассе магазина получает воз-
можность выбрать оператора и активи-
ровать сим-карту, отметил он.

В мае на кассах «Пятерочки» появи-
лись сим-карты Tele2 и работающих на ее 
сети виртуальных операторов (MVNO, 
Mobile Virtual Network Operator) — «Сбер-
Мобайла», «Ростелекома» и Lycamobile. 
Сообщалось, что до конца мая сим-карты 
появятся в 2,5 тыс. магазинов сети «Пя-
терочка» и по итогам тестирования ри-
тейлер примет решение о масштабиро-
вании проекта.

«МегаФон» заинтересован в расшире-
нии каналов продаж и работе с крупны-
ми розничными сетями, сказал предста-
витель оператора. Возможные продажи 

сим-карт в «Пятерочке» он обсуждать 
не стал. Представители МТС и «Вым-
пелКома» от комментариев отказались.

Специфика продаж сим-карт на кас-
сах «Пятерочки» в том, что абоненту 
не нужно оформлять контракт с учас-
тием продавца. Пользователю предлага-
ется установить мобильное приложение, 
просканировать штрих-код на упаков-
ке сим-карты, сделать селфи и сфото-
графировать паспорт (эти фото через 
приложение будут переданы операто-
ру для идентификации). По такой же 
схеме, скорее всего, будут продаваться 
и сим-карты трех крупнейших россий-
ских сотовых компаний, рассказал «Из-
вестиям» менеджер компании — партне-
ра ритейлера.

�� БОЛЬШЕ ЧЕМ ОПЕРАТОРЫ

К концу марта у «Пятерочки» было 14 тыс. 
магазинов, следует из отчета ее мате-
ринской X5 Retail Group. Для сравнения: 
крупнейшая в России сотовая рознич-
ная сеть МТС к концу первого кварта-
ла включала чуть менее 5,9 тыс. салонов, 
говорится в отчете оператора. У «Ме-
гаФона» их более 4 тыс., у «ВымпелКо-
ма» — около 5 тыс., сообщили их пред-
ставители.

Магазины есть там, где нет салонов 
связи операторов и сотовых дилеров, от-
метил гендиректор исследовательской 
компании «ТМТ консалтинг» Константин 
Анкилов. По его словам, продажи новых 
сим-карт в России в последние годы сни-
жаются, но все равно они очень велики.

Проникновение сотовой связи в стра-
не уже давно превышает 100%. По итогам 
2018 года в РФ было 255,7 млн абонентов, 

подсчитала компания AC&M-Consulting. 
И тем не менее в прошлом году в России 
было продано 97 млн сим-карт. 

Для «Пятерочки» продажа сим-карт 
интересна в первую очередь с точки зре-
ния расширения ассортимента и уве-
личения трафика покупателей, сказал 
«Известиям» гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. Операторам же важен до-
полнительный канал продаж, который 
принесет им несколько сотен тысяч но-
вых подключений в год. В «Пятерочке» 
при идентификации пользователей с по-
мощью мобильного приложения себе-
стоимость продаж ниже, чем в салонах 
связи, так как трудозатраты меньше, от-
метил Денис Кусков. Эксперт полагает: 
рынок сим-карт от продаж в «Пятероч-
ке» в целом не изменится — несколько лет 
назад эффект был бы сильнее.

Денис Кусков и управляющий парт-
нер AC&M-Consulting Михаил Алексе-
ев считают сотрудничество операторов 
с крупной неспециализированной розни-
цей перспективным. Заметная часть сим-
карт в ЕС продается в сетевых магазинах. 
Более того, у таких сетей, как Carrefour 
и Tesco, есть свои виртуальные операто-
ры, отметил Михаил Алексеев.

По мнению эксперта, качество под-
ключений в «Пятерочке» (то есть сред-
ний счет абонента и срок его обслужи-
вания у оператора) может оказаться 
не ниже, чем у подключений, сделан-
ных в другой мультибрендовой рознице. 
Но следить за продажами одного круп-
ного партнера оператору проще и дешев-
ле, считает он.

Впрочем, «Пятерочка» может стать 
лишь дополнительным каналом продаж 
для операторов «большой тройки», пола-
гает ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Влиять на рынок 
новых подключений этот канал не будет: 
покупатели пока не привыкли ходить 
за сим-картами в розницу такого фор-
мата — для этого нужно время, отмеча-
ет он. И уж точно продажи в «Пятерочке» 
не повлияют на доли, которые операто-
ры сейчас занимают на рынке по количе-
ству абонентов, уверен эксперт.

A При этом увеличение будет 
уже не таким значительным, 

так как основные драйверы — рост цен 
на сырьевые товары, динамика курса 
рубля и ВВП — будут слабее, чем в 2018-м, 
сказал «Известиям» один из авторов ис-
следования — аналитик Газпромбанка 
Евгений Хилинский. Большинство реги-
онов в перспективе двух-трех лет сохра-
нит устойчивое финансовое положение, 
которого им удалось достичь в прошлом 
году. Вместе с тем добиться стабильных 
финансовых метрик в регионах, имею-
щих крайне слабые бюджетные показа-
тели, в ближайшей перспективе может 
быть непросто.

В Минфине «Известиям» сообщили, 
что проводят «взвешенную региональ-
ную политику». Замминистра финан-
сов Леонид Горнин ранее говорил СМИ, 
что регионы сейчас наиболее устойчивы 
за последние 10 лет. Этому способство-
вали эффективная бюджетная полити-
ка, реструктуризация государственных 
кредитов и ответственные решения глав 
регионов. Желание решить проблему за-
долженности стало мощным стимулом 
для властей регионов наращивать соб-
ственную доходную базу. В целом все 
субъекты исполнили свои бюджеты с по-
ложительной динамикой, совокупный 
рост местных налоговых и неналоговых 
доходов в прошлом году составил 14% — 
они достигли 10,2 трлн рублей.

Заслуги регионального менеджмен-
та в улучшении финансового состоя-
ния не следует преувеличивать, увере-
ны опрошенные «Известиями» эксперты. 
На ситуацию повлияли ослабление руб-
ля и рост мировых цен на сырье, что при-
вело лишь к номинальному расширению 
налоговой базы. Тогда как скачков вы-
пуска физических объемов продукции 
зафиксировано не было, заявила руко-
водитель направления «Фискальная 
политика» Экономической экспертной 

группы Александра Суслина. Разворот 
трендов на глобальных рынках приве-
дет к откату региональных успехов, по-
лагает эксперт.

Такого же «тучного» года, как 2018-й, 
в ближайшем будущем для россий-
ских субъектов не предвидится, до-

бавил профессор РАНХиГС Александр 
Дерюгин. Цены на сырье не будут зна-
чительно повышаться, а следователь-
но, темпы роста региональных доходов 
замедлятся.

«Известия» попросили власти рос-
сийских регионов прокомментировать 

Экономика и бизнес

«Роснефть» осуществляет заправку «в крыло» в 42 аэропортах в России и за ру-
бежом, в 21 из них владеет собственными ТЗК. Развитие авиазаправочного биз-
неса — ключевое направление деятельности компании. Оператор авиазаправок 
нефтяной компании — «Роснефть Аэро» — работает на рынке с 2008 года. По ито-
гам прошлого года, по данным «Роснефть Аэро», объем заправки компанией са-
молетов в петербургском аэропорту вырос почти в 1,5 раза. Из Пулково сегодня 
выполняет рейсы более 70 российских и зарубежных авиакомпаний. В 2018 году 
он обслужил 18,1 млн пассажиров, став вторым крупнейшим авиаузлом России 
после Москвы.

Справка «Известий»

Проникновение сото-
вой связи в России уже 
давно превышает 100%. 
И тем не менее в прош-
лом году было продано 
97 млн сим-карт

Отдача снизу
Регионы оздоровили свои бюджеты в прошлом году
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В аэропорту Пулково в Санкт-Петербурге дан старт строительству топливозаправочного комплекса
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причины улучшения или ухудшения 
их финансового положения. В Тюмен-
ской области сообщили, что, кроме бла-
гоприятной конъюнктуры на сырьевых 
рынках, в регионе улучшился инвести-
ционный климат, благодаря чему было 
запущено более 300 крупных проек-

тов стоимостью свыше 1,5 трлн руб-
лей. В правительстве Башкирии ска-
зали, что обеспечить положительные 
показатели позволила реализация ком-
плекса мер по оптимизации расходов. 
В пресс-службе минфина Московской 
области ответили, что основную долю 

доходов обеспечили предприятия обра-
батывающей промышленности и тор-
говли. В 2019 году там ожидают увеличе-
ния поступлений в бюджет на 10%.

�� ГРУЗ НАЦПРОЕКТОВ

В правительстве к прогрессу субъектов 
также отнеслись с долей скепсиса. Ранее 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
обратил внимание на регионы с самой 
неблагоприятной социально-экономи-
ческой ситуацией и поручил профиль-
ным ведомствам разработать допол-
нительный комплекс мер по развитию 
отстающих. В числе проблемных глава 
правительства назвал Калмыкию, Мор-
довию, Марий Эл, Саратовскую, Курган-
скую и Пензенскую области, а также 
республики Алтай и Тыва.

По мере того как реализация нац-
проектов будет набирать обороты, фи-
нансовое положение регионов начнет 
осложняться, уверен Александр Дерю-
гин. Это съест значительную часть на-
копленного профицита местных бюд-
жетов, поскольку им в любом случае 
придется инвестировать в рамках этих 
программ развития. Пик нагрузки при-
дется на конец программы нацпроектов, 
поскольку для достижения показате-
лей развития, утвержденных прави-
тельством, местным властям придется 
форсировать финансирование строи-
тельства.

Предполагается, что федеральный 
бюджет возьмет на себя 95% расходов 
для выполнения нового майского указа 
президента. Регионам придется профи-
нансировать лишь 5% трат. Однако, как 
считает Александра Суслина, в реаль-
ности от местных бюджетов может пот-
ребоваться мобилизация значительно 
большего объема ресурсов, поскольку 
не все реальные затраты на нацпроек-
ты учтены в их паспортах.

Время искренности

Равиль Гайнутдин

Председатель Совета муфтиев России

Н аступил светлый праздник Ид аль-
Фитр (Ураза-байрам). Это день ра-

дости от сознания исполненного долга, 
счастливого времени обретения искрен-
ности и душевной гармонии, неизменно-
го стремления к духовному очищению.

Вчера закончился месяц Рамадан, 
в который был ниспослан Священный 
Коран как разъяснение прямого ис-
тинного пути. Вместе с ним завершил-
ся Великий мусульманский пост. Его 
соблюдением верующие всего мира 
исполнили одну из главных своих обя-
занностей.

В длинные дни Рамадана нелегко 
соблюдать пост от утренней до вечер-
ней темноты, не брать в рот ни крошки 
еды и ни капли воды. Это испытание 
нашей веры, богобоязненности, терпе-
ния ради будущего вознаграждения. 
Рамадан дал нам силы.

Невероятно мощная, воспитываю-
щая нашу волю, очищающая сила по-
ста Священного месяца Рамадан объ-
единяет двухмиллиардную умму 
Всевышнего Творца. Сегодня, с насту-
плением праздничного намаза Ид аль-
Фитр, миллионы и миллионы человек 
смыкают ряды и совершают земные 
поклоны. Это поклонение возвыша-
ет нас, поскольку мусульмане обра-
щают свои молитвы и мольбы только 

Ему — Всевышнему Единому Создате-
лю. На этом пути нет посредников.

Человек состоит из плоти и духа. 
Сутью человеческой плоти являют-
ся в основном инстинкты и жела-
ния. А дух напоминает ему, для чего 
он был создан. Дух призывает челове-
ка творить добро и остерегаться греха. 
Мы живем мечтами и планами на бу-
дущее. Стремление достичь постав-
ленных целей заставляет человека 
двигаться вперед. Мы понимаем, что, 
не проявив усердия и старания сей-
час, невозможно получить желаемое 
после. Но в погоне за мирским важно 
не забывать о вечном.

И каждый из нас хочет жить в благо-
получии, быть здоровым, счастливым, 
успешным и не страдать, не быть оди-
ноким. Поэтому, как люди верующие, 
помнящие о жизни вечной, мы долж-
ны на пути к ней воспитывать в себе 
устойчивость и крепость духа. Ни одно 
из божественных предписаний не яв-
ляется непосильным для каждого 
из нас. Все заповеди — это невероят-
ная поддержка Создателя, его помощь 
в деле обретения нами Его милости.

Современный мир ежедневно со-
трясается от обилия информации. 
Стихийные бедствия, железнодорож-
ные, авиа- и автокатастрофы, вне-
запная смерть наших близких и род-
ных — все это является очередным 
напоминанием о быстротечности 
мирской жизни и ее хрупкости.

Веря в жизнеутверждающую силу 
замысла Создателя, понимая предо-
пределенность течения жизни, веру-
ющие люди принимают и один из по-
стулатов исламского вероучения: 
человек сам несет ответственность 
за свою земную жизнь, поступки и ре-
шения. Главное для нас — совершать 
эти поступки на прямом пути. Для без-
ошибочности выбора верного направ-
ления у нас есть ислам — религия мира 
и согласия между людьми.

Заповеданное нам в Священном 
Коране божественное предписание — 
«Мы создали вас мужчиной и жен-

щиной, странами и народами, чтобы 
вы познавали друг друга» — это руко-
водство для нашего мировосприятия 
на все времена. Умение пользоваться 
многим из дарованного Всевышним 
Творцом во благо мирского и вечного — 
удел лишь истинно верующих.

В благословенный месяц Рамадан, 
укрепляя веру и очищая душу, мы ста-
рались больше уделять времени чте-
нию и изучению Священного Корана, 
совершению дополнительных нама-
зов и молитв. Проявлять милосердие 
и сострадание, быть щедрее и добрее 
ко всем окружающим нас людям. Со-
вершать как можно больше благоде-
яний и добра, остерегались вражды 
и греха.

Мы знаем, что за все это нам воз-
дастся от Аллаха — милостивого и ми-
лосердного. Наши благодеяния будут 
приняты Им, мольбы и молитвы будут 
услышаны, а грехи будут прощены.

Молю Всевышнего Аллаха даро-
вать всем нам доброго здравия, дабы 
встретить наш следующий празд-
ник, сохранив рамадановскую чисто-
ту и богобоязненность. Прошу Всеми-
лостивого Создателя укрепить нашу 
веру, увеличить нашу добродетель, 
посеять в наших сердцах чувства ми-
лосердия и сострадания к ближнему, 
даровать мир и благополучие нашей 
Отчизне и всему человечеству. И пусть 
вся хвала будет только одному Аллаху, 
который приблизил этот прекрасный 
день и дал нам сил во здравии выпол-
нить предписание поста.

Молю Всевышнего о том, чтобы 
Он принял наш пост и помог сплотить-
ся нашей умме. Пусть этот празднич-
ный день будет наполнен добрыми 
молитвами и благими деяниями, ми-
лосердием и состраданием, ибо му-
сульмане до праздничной молитвы 
сделают пожертвования — садака аль-
фитр — и обрадуют тем самым обездо-
ленных и нуждающихся людей.

Да примет Всевышний Аллах наш 
пост, все наши искренние молитвы 
и добрые деяния! Ид аль-Фитр мубарак!

Права на прокат
Нарушителям ПДД запретят пользоваться каршерингом

Анжелина Григорян

Госавтоинспекция планирует ввести 
запрет на пользование услугой кар-

шеринга для водителей, которые регу-
лярно нарушают ПДД и были хотя бы 
раз лишены прав. Об этом «Известиям» 
сообщил начальник управления над-
зорной деятельности ГИБДД МВД Рос-
сии Роман Мишуров. Представители 
профессионального сообщества под-
держивают инициативу, однако преду-
преждают о риске появления нелегаль-
ного рынка по продаже водительских 
аккаунтов.

В настоящий момент в ГИБДД рас-
сматривают вопрос создания единой 
базы злостных нарушителей правил 
дорожного движения для каршерин-
говых компаний.

— Такие водители несут в себе угро-
зу для законопослушных граждан. 
Наше ведомство собирается создать 
единую цифровую платформу, кото-
рая позволит каршеринговым компа-
ниям проверять будущих клиентов — 
были ли они когда-либо лишены прав 
и как часто нарушают ПДД, — пояснил 
«Известиям» Роман Мишуров. — В базу 
данных будут внесены сведения о всех 
нарушителях — как россиянах, так 
и иностранцах.

По данным Сбербанка, ведущего 
статистику по каршерингу, число поль-
зователей по всей стране в 2018 году 
достигло 229 тыс. человек. Средняя 
цена поездки составила 260 рублей. 
Молодежь в возрасте 18–20 лет ездит 
на каршеринговых машинах в более 
поздние часы и чаще других пользу-
ется арендой авто по субботам, гово-
рится в исследовании кредитной ор-
ганизации.

С ростом количества каршеринго-
вых компаний увеличивается и чис-
ло новичков на дорогах, у которых нет 
опыта вождения, отметил председа-
тель межрегиональной общественной 
организации «Движение автомобили-
стов» Армен Оганесян.

— Даже если они не попадают в ава-
рии, то как минимум могут создавать 
опасные ситуации, повреждать авто-
мобиль — например, задевают столб, 
когда паркуются, — отметил эксперт.

Под держ и в а ю т и н и ц иат и ву 
ГИБДД и представители профес-
сионального сообщества. Так, за-
меститель председателя межреги-
онального проф союза работников 
общественного транспорта «Таксист» 
Андрей Попков считает, что именно 
такие водители создают аварийные 
ситуации на дорогах.

С другой стороны, при возможном 
введении запрета нужно предусмот-
реть и все его вероятные последствия, 
уверен лидер Движения автомобили-
стов России Виктор Похмелкин.

— Запрет может привести к появ-
лению нелегального рынка — там бу-
дут продавать аккаунты других води-
телей, чтобы сервисом можно было 
пользоваться тем, кому это запре-
щено по закону, — считает эксперт. — 
К тому же многие активные пользо-
ватели каршеринга у себя на родине 
могут быть злостными нарушителя-
ми, но по приезде в Россию поменять 
документы — хотя бы одну букву. По-
сле этого наши правоохранитель-
ные органы уже не смогут узнать, 
нарушал ПДД прибывший к нам во-
дитель или нет. Этот момент обяза-
тельно надо учитывать при приня-
тии соответствующего документа. 
Например, стоит получить доступ 
к базам нарушителей соседних го-
сударств.

Сообщения об авариях с участием 
каршеринговых авто регулярно появ-
ляются в СМИ. Так, в начале мая в Мо-
скве такая машина протаранила сте-
лу и столб и в итоге сгорела. Ранее под 
Челябинском водитель утопил арен-
дованную машину в озере.

Экономика и бизнес Общество

У доктора не болит
A — Хороший рост показали 

зарплаты в тех сферах, в ко-
торых они ранее держались на низком 
уровне. Увеличение доходов в рыболов-
стве объясняется большим объемом вы-
лова водных ресурсов и как следствие 
увеличением оборотов предприятий от-
расли. Таким образом, вполне логично, 
что часть прибыли идет на развитие про-
изводства, в том числе на увеличение 
зарплаты работников, — пояснила она.

Наиболее заметный рост зарплат 
в сфере здравоохранения и соцуслуг 
связан с исполнением майских указов 
президента, уверен гендиректор Ин-
ститута региональных проблем Дмит-
рий Журавлев.

Что же касается высоких зарплат 
в нефтегазовой, табачной и финансовой 
отраслях, то в ближайшее время они бу-
дут оставаться лидерами, считает зав-
кафедрой экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Елена Устюжанина. 
Через несколько лет их могут потеснить 
новые виды деятельности, связанные 
с биоинженерией, цифровыми техноло-
гиями, возобновляемыми источниками 
энергии, считает специалист.

Однако при существующей в Рос-
сии разнице доходов высшего менедж-
мента и непосредственных испол-
нителей средняя заработная плата 
по стране — не самый точный показа-
тель, отметила Елена Устюжанина. Бо-

лее информативен медианный (то есть 
наиболее распространенный) уровень 
оплаты труда, считает она.

— Возьмем 100 работников, десять 
из которых получают в месяц по 1 млн 
рублей, а остальные 90 — по 20 тыс. руб-
лей. В этом случае медианная зарплата 
равна 20 тыс. рублей, а средняя — 118 тыс. 
рублей. По открытым данным, опера-
торы буровых установок, взрывники 
и маркшейдеры нефтяных компаний 
получают около 65 тыс. рублей в месяц, 
что в два раза меньше средней зарпла-

ты в нефтяной отрасли, по данным Рос-
стата, — пояснила эксперт.

Как ранее сообщали «Известия», 
за прошедший год 18,3% россиян за-
метили снижение зарплаты. Об этом 
свидетельствуют данные исследова-
ния Института социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС. Это 
не вполне сочетается с данными Рос-
стата об увеличении заработка на 9,4% 
за год в среднем по стране, поскольку 
ученые учитывают и неформальный 
сектор, и ощущения респондентов.

МНЕНИЕОтдача снизу
Регионы оздоровили свои бюджеты в прошлом году
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Наука и технологии

Береги автомобиль
Создан экспресс-тест качества бензина

Ольга Коленцова

Э кспресс-тесты качества топлива, 
разработанные в России, позволят 

мгновенно узнать о наличии в бензине 
веществ, способных навредить маши-
не. Тесты представляют собой полос-
ки из картона, на которые достаточно 
капнуть оставшимся на заправочном 
пистолете топливом. Если оно содер-
жит свинец, железо и другие вредные 
для автомобиля соединения, полоска 
в считаные секунды изменит цвет, тем 
самым предупредив водителя о низком 
качестве горючего. На такой АЗС можно 
будет залить минимальное количество 
бензина, чтобы доехать до следующей. 
Вооружившись тестом, «Известия» про-
вели свое расследование качества бен-
зина на московских заправках.

�� ПИСТОЛЕТ В ПОМОЩЬ

Многие водители предпочитают за-
правляться на станциях, которые 
им хорошо известны. Однако во вре-
мя долгой поездки по трассе или в дру-
гом городе иногда приходится заез-
жать на незнакомые заправки.

Чтобы понять, не повредит ли бен-
зин автомобилю, ученые из РГУ неф-
ти и газа (НИУ) им. И.М. Губкина соз-
дали два уникальных экспресс-теста 
на его качество. Первый, уже запатен-
тованный, определяет превышение 
максимально допустимой концентра-
ции в топливе железа и свинца, а вто-
рой — серо- и азотсодержащих сое-
динений.

Согласно ГОСТ 32513-2013, в бензине 
не допускается содержание перечис-
ленных выше металлов, в дизельном 

топливе их просто не бывает из-за осо-
бенностей производства. В бензи-
не свинец и железо появляются, ког-
да недобросовестный производитель 
повышает октановое число, например 
меняя АИ-92 на АИ-95. И это топливо 
потом попадает на АЗС, как правило, 
несетевые.

Свинец опасен для здоровья — он вы-
деляется вместе с выхлопными газами 
и накапливается в организме быстрее, 
чем выводится. Кроме того, органиче-
ские соединения свинца мешают ра-
боте особых фильтров, стоящих на вы-
хлопных трубах автомобилей, чтобы 
уменьшить количество вредных ве-
ществ, выбрасываемых в воздух. Же-
лезо не вредит организму, но от него 
автомобильные свечи покрываются 
красным налетом, а постоянно менять 
их накладно. Если не уделять внима-
ние нагару, на электроде образуется 
слой, из-за которого снижается веро-
ятность появления искры, что ведет 
к нестабильной работе двигателя.

— Слова в ГОСТе о полном отсут-
ствии железа и свинца в топливе 
не совсем корректны, — сообщил за-
ведующий кафедрой общей и неорга-
нической химии НИУ им. И.М. Губкина 
академик Алексей Дедов. — С науч-
ной точки зрения правильно гово-
рить о максимально допустимой кон-
центрации для конкретного класса 
топлива. Этот параметр присваива-
ется согласно содержанию различ-
ных веществ в выхлопах машины. При 
разработке тестов мы ориентирова-
лись на пятый класс топлива (К5 или 
Евро-5), так как классы меньшего по-
рядка сейчас запрещены в России. 
За отсутствие железа и свинца при-

нимают концентрацию менее 10 мг/
литр, и тест реагирует на превыше-
ние этого количества.

Тест на железо и свинец представ-
ляет собой полоску из плотного кар-
тона, на которую нанесен полимерный 
композитный материал, меняющий 
цвет при взаимодействии с металла-
ми. Чтобы воспользоваться тестом, 
необходимо прикоснуться к нему за-
правочным пистолетом, на конце ко-
торого всегда остается капля топ-
лива. Чем больше в бензине железа 
или свинца, тем насыщеннее стано-
вится цвет полоски — от желто-зеле-
ного до темно-зеленого.

�� ЦВЕТ СЕРЫ

Второй тест показывает превышение 
концентрации серо- и азотсодержа-
щих веществ в топливе. Сернистые 
соединения изначально содержатся 
в нефти, избавляются от них на стадии 
получения топлива. Данные вещества 
сокращают срок службы моторного 
масла и форсунок, впрыскивающих 
дизельное топливо, а также оказывают 
негативное воздействие на окружаю-
щую среду. Азотсодержащие соедине-
ния применяются для поднятия окта-
нового числа, но при сгорании дают 
канцерогенные вещества, наносящие 
вред экологии и каталитическому до-
жигателю выхлопных газов.

Тест, определяющий наличие и кон-
центрацию серо- и азотсодержащих 
соединений, пока на стадии разработ-
ки. На данный момент создан просто 
реагент, который можно насыпать, на-
пример, в пробирку и капнуть туда об-
разцом топлива.

— Чем больше серы в бензине, тем 
более интенсивным становится цвет 
теста, он меняется от бледно-желто-
го до розового, — пояснила научный 
сотрудник кафедры общей и неорга-
нической химии НИУ им. И.М. Губки-
на Екатерина Исаева. — Массовая доля 
серы в топливе зависит от его клас-
са, и изготовитель обязан указывать 
данную информацию в кассовых че-
ках на заправке. В соответствии с по-
становлением правительства РФ мас-
совая доля серы для автомобильного 
бензина пятого класса должна быть 
не более 10 мг/кг. Для дизеля эти циф-
ры аналогичны. Поэтому созданные 
нами тесты улавливают наличие серы 
в образце, если ее массовая доля бо-
лее 10 мг/кг.

Концентрация азотсодержащих 
соединений, в частности монометил-
анилина, применяемого для поднятия 
октанового числа, также строго огра-
ничена ГОСТ 32515-2013. Она долж-
на быть не более 0,1% от объема. Если 
она превышена, тестовая полоска на-
чинает приобретать слабый голубой 
цвет, становящийся более насыщен-
ным при увеличении количества этих 
соединений.

��  ХОРОШО, НО МАЛО

Авторы работы подчеркивают, что 
данные тесты не будут иметь юриди-
ческой силы, если с автомобилем что-
либо случится после заправки. Од-
нако такая проверка топлива может 

предостеречь водителя от заправки 
или побудить залить минимальное 
количество бензина, чтобы доехать 
до следующей АЗС.

— Разрабатываемые экспресс-тес-
ты должны занять достойную нишу 
в области быстрого анализа мотор-
ных топлив, — заявил доцент кафедры 
теоретических основ теплотехники 
НИУ «МЭИ» Иван Бураков. — Правда, 
разработанные тесты в сумме позво-
ляют определить лишь четыре наибо-
лее значимых показателя, характери-
зующих моторные топлива. Согласно 
соответствующему ГОСТу, существует 
порядка 15 показателей, которые тре-
буется контролировать: концентрация 
смол, промытых растворителем, ин-
дукционный период, объемные доли 
бензола и углеводородов и так далее. 
Поэтому использование экспресс-тес-
тов позволит оценить качество пред-
лагаемого бензина или дизеля доста-
точно поверхностно.

«Известия» провели собственное 
исследование наличия в топливе мо-
сковских заправок металлов. Были 
взяты образцы бензина на АЗС компа-
ний «Татнефть», «Лукойл», «Роснефть», 
EKA, Shell, BP и «Газпром», располо-
женных на МКАД и некоторых вылет-
ных магистралях. Топливо проверили 
с помощью тестов, предоставленных 
НИУ им. И.М. Губкина. Выяснилось, что 
ни одна из перечисленных заправок 
не продает бензин с металлосодержа-
щими присадками.

В ближайшее время ученые плани-
руют наладить производство удобных 
для пользователей тест-полосок, опре-
деляющих серо- и азотсодержащие ве-
щества.

От человека к обезьяне
Российские ученые проведут эксперимент по «имплантации речи»

Анна Урманцева

В России работают над созданием ин-
терфейса «мозг—компьютер», ко-

торый способен не только декодиро-
вать мысли, но и отправлять обратно 
в мозг сигналы, пригодные для понима-
ния. С помощью этого интерфейса мож-
но будет руководить искусственной ру-
кой, получая информацию о том, что 
она чувствует, а также научиться преду-
гадывать желания и озвучивать их с по-
мощью громкоговорителя. Именно та-
кой эксперимент российские ученые 
задумали провести на обезьянах, ко-
торые начнут «проговаривать» свои на-
мерения.

�� ДЕКОДИРУЙ ЭТО

Ученые НИУ ВШЭ в рамках мегагран-
та под названием «Двунаправленные 
электрокортикографические интер-
фейсы “мозг—компьютер” для управ-
ления, стимуляции и коммуникации» 
начали работу по обучению нейросе-
тей декодированию сигналов мозга. 
Это нужно для того, чтобы не только 
мозг мог посылать сигналы компью-
теру (такое уже давно сделано однона-
правленными интерфейсами, которые 
улавливают желания и мысли челове-
ка), но и компьютер мог отсылать сиг-
налы мозгу.

Для проекта отобраны десять чело-
век, которым по медицинским показа-
ниям вживили под черепную коробку 
сетку с электродами — она использует-
ся для распознавания эпилептических 
очагов. Пациенты согласились добро-
вольно принять участие в настройке 
и тестировании интерфейсов «мозг—
компьютер».

Сетка представляет собой квадрат 
7х7 см с 64 электродами, расположен-
ными в узлах с шагом 1 см. Она покры-
вает моторную и соматосенсорную 
кору мозга. С помощью такой сетки 
ученые распознают группы нейронов, 
которые участвуют в том или ином 
движении. Таким же образом — по кон-
фигурации активных нейронов — в не-
которых случаях можно определить 
и представляе мые образы. Например, 
если человек хочет яблоко, можно по-
ставить эксперимент так, чтобы по-
нять, какой набор нейронов отвеча-
ет за данное желание. В результате 
из огромного количества жела-
ний человека вычленяются те, 
которые были заданы усло-
виями эксперимента.

— Самая большая слож-
ность состоит в том, что 
в мозге нет удобных для 
экспериментатора изо-
бражений, — объясня-
ет старший научный 
сотрудник центра 
нейроинженерии 
Университета Дью-
ка (США) и руково-
дитель мегагранта 
в НИУ ВШЭ Миха-
ил Лебедев. — Можно 

представить себе: человек опустил го-
лову в озеро, а потом вынул ее, а уче-
ные, проанализировав круги на воде, 
должны догадаться о том, как выгля-
дит его лицо.

�� СЕТЬ & НЕЙРОСЕТЬ

Для того чтобы декодировать сигна-
лы мозга, была привлечена нейросеть 
глубокого обучения. Ей представили 
примеры того, какие именно нейро-

ны на моторной коре активизиро-
вались при движении пальцами. 

Алгоритм обучения создал ди-
ректор Центра биоэлектри-

ческих нейроинтерфейсов 
НИУ ВШЭ Алексей Осад-
чий.

— Мы разработали 
свою архитектуру, — это 

некий вариант свер-
точной нейросети, — 

рассказал эксперт 
«Известиям».  — 
О н а ,  с  од ной 
с торон ы, ком-
пактная, а с дру-
гой — позволяет 
ф и з и о л о г и ч е -
скую интерпре-

тацию. У нас есть 
система захвата дви-

жения, которая отслеживает траекто-
рию движения пальца, и есть система 
многоканальной записи электрокор-
тикограммы. И дальше мы ставим за-
дачу нейросети сопоставить эти две 
записи.

Чтобы нейросеть научилась пра-
вильно распознавать сигналы моз-
га, пациенты с имплантированными 
сетками специально демонстриру-
ют ей движения разными пальцами 
руки. Следующая задача — пошеве-
лить этими же пальцами, но на экране 
монитора. И тут вступает в свои пра-
ва программа, помогающая произве-
сти правильное движение.

— Она действует примерно как 
Т9 (предугадывающая система набо-
ра текстов для мобильных телефо-
нов), которая предлагает нам слова, 
понимая по первому слогу, что имен-
но мы стараемся написать, — поясня-
ет Михаил Лебедев. — Таким образом 
можно достичь идеального управле-

ния рукой-протезом. Обратная связь — 
от машины к руке — нужна для того, 
чтобы человек признал ее своей. Если 
вы никак рукуне ощущаете, признать 
ее своей сложно. Таким образом рабо-
тает двусторонний нейроинтерфейс.

�� МИНУЯ МИЛЛИОНЫ ЛЕТ 
ЭВОЛЮЦИИ

По словам Михаила Лебедева, деко-
дирование сигналов на данный мо-
мент развития науки дается ученым 
значительно сложнее, нежели пере-
дача сигнала в мозг с его правильным 
восприятием. Так происходит пото-
му, что одной из главных характери-
стик человеческого мозга является 
пластичность, то есть возможность 
«пересчитать» ситуацию под свои воз-
можности, быстро подстроиться под 
сигналы внешнего мира.

Известен эксперимент, когда ис-
пытуемых заставляли ходить в пере-

ворачивающих изображение очках 
(инвертоскоп). При этом они должны 
были стараться забросить баскет-
больный мяч в кольцо. Кажется, что 
сделать это невозможно, ведь глаза 
видят перевернутую картинку. Но уже 
через несколько дней человек привы-
кал видеть перевернутое изображе-
ние и начинал попадать мячом точ-
но в цель.

Михаил Лебедев предлагает ис-
пытать пластичность мозга обезьян. 
Реализация его идеи продемонстри-
рует возможность полностью парали-
зованных людей общаться с внешним 
миром и друг с другом. Обезьяны, у ко-
торых в мозгу попросту отсутствует 
речевой центр, станут объектом де-
монстрации. Кроме того, проект мо-
жет привести к совершенно новому 
эффекту, ведь с помощью инвазивного 
интерфейса обезьяны будут общать-
ся друг с другом словами. Причем го-
ворить по-русски.

Ученый предлагает определить 
с помощью эксперимента конфигу-
рацию нейронов, которые отвечают 
за некоторые важные для животных 
объекты. А потом запрограммировать 
нейросеть так, чтобы она вычленяла 
нужные сигналы из моторной и пре-
моторной коры и подавала их на гром-
коговоритель. Таким образом, когда 
обезьяна захочет яблоко, в ее мозгу 
сформируется нужная цепочка ней-
ронов, которая будет детектирова-
на нейросетью. И в этот же момент 
громкоговоритель произнесет сло-
во «яблоко».

Михаил Лебедев в своей амери-
канской лаборатории уже добился 
хорошей расшифровки намерений 
обезьян, сообщил «Известиям» ру-
ководитель лаборатории нейрофи-
зиологии и нейроинтерфейсов био-
логического факультета МГУ им. М.В. 
Ломоносова Александр Каплан. Те-
перь ученый предлагает озвучивать 
эти намерения, так как это хорошая 
демонстрационная идея и она реали-
зуема на 100%.

Специалист предполагает, что 
в этом эксперименте можно пойти 
еще дальше. Многократно озвучивая 
желание обезьяны, которая слыша-
ла бы четкие обозначения слов «ябло-
ко», «банан», «сок», ученые могут по-
степенно выработать у нее условный 
рефлекс. Это приведет к тому, что 
обезьяна выучит названия предме-
тов, к которым она стремится. Важ-
но понимать, что такой эксперимент 
будет коренным образом отличаться 
от опытов Павлова на собаках. Ведь 
сначала обезьяна проявит намерение 
съесть яблоко, потом последует слово 
и только затем вознаграждение в виде 
яблока. Именно так учится и ребенок. 
Александр Кап лан считает: такой экс-
перимент может стать выдающимся 
достижением в области фундамен-
тальной науки.

«Известия» общались с учеными 
в рамках прошедшего в Сочи форума 
«Наука будущего — наука молодых».

Тест моментально определит превышение концентрации железа и свинца
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Герои времени 
Призерами форума в Железноводске стали фильмы 
об ученых
Наталья Васильева

В Железноводске подвели итоги пер-
вого международного кинофести-

валя «Герой и время», организованного 
по инициативе заслуженного артиста 
России Сергея Пускепалиса и его дру-
зей: театрального продюсера Эдуар-
да Боякова, писателя Захара Прилепи-
на и кинопродюсера Вадима Горяинова. 
Российские картины завоевали на кон-
курсе четыре основные награды: фильм 
Станислава Ставинова «Жизнь с бактери-
ями» взял гран-при конкурса неигрово-
го кино, картина «Сердце мира» Наталии 
Мещаниновой была признана лучшей 
режиссерской работой, военная драма 
«Апостасия» режиссера Алексея Мура-
дова получила приз в категории «Образ», 
фильм Александра Зиненко «Непобеди-
мая» был отмечен в специальной номи-
нации секции «Неигровое кино».

Дебютный конкурс получился разно-
образным как по жанровой принадлеж-
ности, так и по географической. В про-
грамме показали фильмы из Латинской 
Америки, с Ближнего Востока, а также 
из Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Всего было представлено 24 картины, 
14 из них впервые показывали в России, 
пять — впервые в Европе. Вместе с тем 
на киносмотр привезли немало фести-
вальных хитов, которые вновь претен-
довали на победу — и побеждали.

— Конкурс показался мне интерес-
ным и сильным, — поделился с «Извес-
тиями» член жюри фестиваля писа-
тель Сергей Лукьяненко. — Я заметил 
явный уклон на национальные особен-
ности и традиции каждой страны. Это 
отнюдь не мультикультурные фильмы, 
которые могут сниматься в любом го-
сударстве и потребляются везде оди-
наково. Напротив, здесь каждая страна 
представляет свой национальный про-
дукт, свою глубинную культуру. Вот что 
важно и трогает.

Таким уникальным национальным 
продуктом, по мнению жюри, стал ав-
стрийско-израильский фильм «Сви-
детельство» режиссера Амичаи Грин-
берга, получивший гран-при игрового 
конкурса. Картина стала одним из фа-
воритов сразу после показа. Это не про-
сто лента о холокосте, а прежде всего 
история человека, который в поисках 
правды обнаруживает семейную тай-
ну, коренным образом меняющую его 
отношение к жизни.

Действие картины разворачивается 
в наши дни. Дотошный историк из Изра-
иля Йоэль занимается поиском свиде-
тельств военных преступлений против 
своего народа. Желание героя докопать-
ся до правды и восстановить истори-
ческую справедливость настолько не-
поколебимо, что даже угроза потери 

самоидентификации не может его оста-
новить. В процессе своих исследований 
он узнает, что его мать — не та, за кого 
себя выдает, и он сам — не тот, кем всег-
да себя считал.

— Мне понравилось это тихое, ум-
ное, глубокое кино, которое на осно-
ве прошлого говорит нам о будущем. 
Главный герой зажат необходимостью 
найти правду. Его история полностью 
отвечает заявленному организатора-
ми фестиваля названию — «Герой и вре-
мя», — отметил в разговоре с «Извести-
ями» член жюри кинорежиссер Сергей 
Мокрицкий.

Обладатель гран-при неигрового 
конкурса фильм «Жизнь с бактериями» 
Станислава Ставинова — еще одна кар-
тина об ученом, влюбленном в свое дело, 
в микробиологию. На экране разворачи-
вается настоящий детектив о создании 
экологически чистого топлива и пре-
одолении глобального потепления.

— В этой истории все сошлось: и уни-
кальный герой, и подборка отснятого 
материала. Картина уже успела стать 
настоящим фестивальным хитом и со-
брала множество наград, — отметила 
программный директор фестиваля Але-
на Сычева.

В целом первый фестиваль «Герой 
и время» отразил позиции и взгляды 
своих отцов-основателей, представ раз-
говором о нации и народе.

— Не надо стесняться разговора о на-
циональных корнях. Не ощутив себя 
внутри этой повестки, мы не сможем 
любить человечество, — поделился 
с «Известиями» Эдуард Бояков.

Кинофестиваль «Герой и время» 
проходил в Железноводске с 25 мая 
по 2 июня. Помимо кинопоказов в рам-
ках смотра состоялись творческие 
встречи со Светланой Немоляевой, Ста-
ниславом Дужниковым, Владимиром 
Меньшовым, а также концерты Пела-
геи, Дмитрия Харатьяна, Эмира Кусту-
рицы, Дмитрия Певцова и других испол-
нителей.

«Я каждый день выносил 
мозг Федору Бондарчуку»
Актер Михаил Евланов — об ультиматуме режиссеру, стратегии в профессии  
и возвращении из кино на сцену

Зоя Игумнова

М ихаил Евланов пять лет пытался 
стать театральным актером, бла-

годаря смекалке получил роли в блок-
бастерах, а спустя 14 лет вернулся со съе-
мочной площадки на сцену и обрел 
семью. Об этом артист рассказал «Извес-
тиям». Встреча состоялась за кулисами 
Театра Маяковского перед премьерой 
спектакля «Московский хор» по пьесе 
Людмилы Петрушевской, в котором у Ев-
ланова главная мужская роль.

В вашей творческой биографии было 
в основном кино. Каково это — вернуть-
ся в театр спустя годы?

Я 14 лет не играл на сцене. И для меня 
это, конечно, волнительно. А работать 
в одном спектакле с Евгенией Симоно-
вой, Татьяной Орловой, Зоей Кайданов-
ской вообще большая удача.

Когда я жил в Петербурге и учился 
в театральной академии, я ходил в Ма-
лый драмтеатр Льва Абрамовича До-
дина и смотрел на его сцене эту пьесу 
Людмилы Петрушевской. «Как было бы 
хорошо мне работать в этом театре», — 
думал я. Шли годы. Я уехал из Петербур-
га. Спектакль сняли. И тут удача повер-
нулась ко мне! Мне позвонили из Театра 
Маяковского: «Михаил, не будет ли вам 
интересно поучаствовать в проекте 

“Московский хор”?» Бабах!

Ваш герой Саша родил пятерых детей, 
воспитанием не занимался, семью бро-
сил. Вам приятен ваш персонаж?

Роль эта мне созвучна. Не надо было 
голову ломать, как подойти к зерну роли. 
Что тут подходить — вот он я, точно та-
кой же. У меня самого пятеро детей! 
Дети рождены в разных браках. И из де-
сятка мужиков один точно будет с та-
ким же «послужным списком». Там по-
живет нарожает, здесь нарожает. Так 
и ходит от одной семьи к другой.

Но это не главное его качество?
История не про это. У Петрушев-

ской, как и у Данелии в «Осеннем мара-
фоне», история про одиночество. Герой 
Басилашвили, имея семью и подругу 
на стороне, при этом тотально одино-
кий человек. Казалось бы, обе истории 
из прошлого века, но дело не в поколе-
нии. И сейчас очень много одиноких 
людей. Есть средства связи, гаджеты, 
но коммуникация утеряна. Мы переста-
ли встречаться и просто разговаривать.

Вот и наша история про людей, кото-
рые бегут куда-то, суетятся, а на самом 
деле внутри у всех пустота.

Людям нужен постоянный раздражи-
тель, стресс...

Это может быть стресс, проблемы, 
да что угодно. Но если бы в жизни все 
было хорошо, не было бы большой ли-
тературы, не появлялись бы произведе-
ния. Искусство рождается в момент, ког-
да человек стоит на распутье.

Как вам непривычная сценография? 
По замыслу режиссера, актеры играют 
в зале, а зрители смотрят со сцены...

Получается, 14 лет не выходил на сце-
ну, да так и не выйду. Буду играть в про-

ходах (смеется). Мне такая задумка лю-
бопытна. 

Режиссер спектакля Никита Кобелев 
считает, что в театре напряженка с по-
колением 40-летних актеров. Вот и вас 
пригласили со стороны — из кино.

В Театре Маяковского нет артистов 
моего поколения. Уж не знаю, что там 
в других. Я по театрам давно не ходил, 
да и разлюбил его. А когда меня пригла-
сили сюда, вдруг чувства мои в отноше-
нии сцены возникли вновь.

Признаваться в нелюбви к театру опро-
метчиво.

Чувства должны быть взаимными. 
Кто-то любит театр, потому что он его 
не любит. И наоборот — не любит кино, 
потому что сниматься не зовут. 

Театр — комбинат, где надо непре-
рывно быть в материале. Кино — по-
проще. Но не будем уменьшать его зна-
чимость. Потому что ты должен быть 
в зерне роли, как только ударила хло-
пушка. На сцене же можно репетировать 
долго и только к премьере зазерниться.

Вы человек практичный. Прежде чем 
стать актером, даже получили юриди-
ческое образование.

Было такое, но своим дипломом 
я не воспользовался. Учиться на юриста 

я пошел не потому, что мечтал о карье-
ре прокурора, а потому, что надо было 
чем-то заполнять свое серое вещество. 
В 1990-е было сложно: здесь не платят, 
там обманывают. Деградация. И чтобы 
быть на волне, пошел на юрфак. Учил-
ся и параллельно поступал во все теа-
тральные вузы Москвы. И на пятый год 
моих попыток, защитившись на юрфа-
ке, я решил поехать штурмовать Петер-
бург. В ЛГИТМиК я прошел с первой по-
пытки. Два мастера —  Григорий Козлов 
и Григорий Серебряный — взяли меня 
на свой актерско-режиссерский курс.

Вы верите в случай?
Да. Все прекрасные истории в моей 

жизни случаются спонтанно. Ты не зна-
ешь, где найдешь, где потеряешь. Так 
недавно меня неожиданно пригласили 
сниматься в Европу. Мой приятель ре-
жиссер Игорь Волошин когда-то вместе 
учился с Еленой Тихоновой. После уче-
бы она уехала в Австрию. И вот реши-
ла снимать историю о русском олигар-
хе, который задумал построить виллу 
в самом центре Вены. В поиске актера 
Елена обратилась за советом к Игорю. 
Он порекомендовал нескольких арти-
стов. Выбор остановился на мне. Так 
я стал олигархом.

Режиссер ждала интеллигентнейше-
го человека, а пришел я.

Интеллигентный олигарх, желающий 
замок в центре европейской столицы? 
Смешно.

Вот и я думал, что это комедия чи-
стой воды, а оказывается, планирова-
ли драму. Как бы кому ни казалось, что 
снимать комедию легко и непринужден-
но, это далеко не так. Комедия — очень 
сложный жанр. Нужно выдержать об-
щую атмосферу, чтобы все актеры игра-
ли, как в оркестре, и никто не выпрыги-
вал. А зачастую в наших комедийных 
историях этот баланс не соблюдает-
ся. В итоге получается — кто в лес, кто 
по дрова. Вроде смешно, а в целом не по-
лучается. Короче, с моим появлением 
в команде история пошла совсем в дру-
гом направлении.

Вы изменили жанр картины, заставили 
усомниться в своей правоте режиссера. 
Что еще сделали?

Я просто поговорил с ней. Предло-
жил свое видение героя и истории. А по-
том сказал: хочу, чтобы это было так 
и никак иначе. Я победил, чему очень 
рад (смеется). Это второй случай в ка-
рьере, когда мне удалось переубедить 
режиссера. Так было с Федором Сергее-
вичем Бондарчуком на «9 роте», а теперь 
и с Еленой Тихоновой на «Икре». Режис-
серы редко прислушиваются к мнению 
актеров.

Бондарчук к чему прислушался?
Он предложил мне роль Рябы (ря-

довой Рябоконь). Но быть просто го-
ворящей головой не хотелось. Решил 
создать героя со своей историей, понят-
ного зрителям. Вот и пришлось укра-
шать ее как елку игрушками. Продумав 
образ, мы с моим «товарищем по ору-
жию» Ваней Кокориным, игравшим ря-
дового Чугайнова, каждый день выно-
сили мозг Федору Сергеевичу. Ходили 
за ним и рассказывали, что придумали. 
И выглядело это не «а можно мы так сыг-
раем», а как ультиматум. Федор Сергее-
вич, конечно, ругался, но в итоге согла-
сился. Я сыграл то, что хотел. 

Сейчас вы играете в Театре Маяковского. 
Хотели бы стать частью труппы?

Театр — это семья. И попав в нее, 
я пребываю в каком-то царстве, ко-
торое мне ужасно нравится. В Театре 
Маяковского очень добрый коллек-
тив. Здесь уютно, комфортно, радост-
но, весело. Мне нравится сюда при-
ходить, но, чтобы служить в труппе, 
надо быть каким-то героем. Хотя я уже 
отец-герой. Скажу, наверное, крамоль-
ную вещь, но на театральную зарпла-
ту я и себя-то не прокормлю, а уж пя-
терых детей тем более. Я живу тем, что 
сейчас имею. Будет предложение — буду 
думать. Пока оно не поступало. 

Вы знаете, это как в нашем спектак-
ле: Никита Кобелев придумал прекрас-
ный финал — открытый. Примирится 
ли большое семейство, станут ли жить 
близкие люди в мире, непонятно. Я и сам 
хожу и думаю об этом. Хочется, чтобы 
зритель тоже остался с этим спектаклем 
на какое-то время после, чтобы герои 
не отпускали и давали почву для раз-
мышлений. В этом и есть сила театра. 
А то, что твое, обязательно к тебе придет.

Культура

Быль о Чернобыле
В чем секрет успеха сериала о катастрофе

Николай Корнацкий, Елена Сидоренко

Вышел заключительный эпизод ми-
ни-сериала «Чернобыль» — самой 

громкой новинки телесезона. Амери-
кано-британский проект шведского ре-
жиссера Йохана Ренка появился на экра-
нах почти одновременно с финальным 
сезоном «Игры престолов», но быстро 

обогнал конкурента в зрительском рей-
тинге портала IMDb и неожиданно воз-
главил топ самых популярных сериалов 
в истории. Почему многочасовой фильм 
о ликвидации аварии на Чернобыльской 
АЭС стал так успешен, что думают о нем 
сами участники событий и когда об этой 
трагедии снимут кино у нас, разбира-
лись «Известия».

�� РЕКОНСТРУКЦИЯ БЕЗ КЛЮКВЫ

«Чернобыль» придумали не в кабине-
тах продюсеров, где проекты готовят 
по готовым рецептам успеха. Это дело 
рук опытного сценариста Крейга Мэй-
зина, сделавшего себе имя на голливуд-
ских комедиях. В свободное от заработ-
ка время он годами собирал материалы 
о чернобыльской аварии — сначала 
из чистого любопытства, затем из вос-
хищения историей героизма простых 
советских граждан. Мэйзин лично об-
щался со специалистами, прочитал де-
сятки книг, побывал в зоне отчуждения 
и потом наудачу отнес проект на канал 
HBO, где как раз искали новый потен-
циальный хит.

Сериал густонаселен, но концентри-
руется на фигуре химика Валерия Ле-
гасова (Джаред Харрис), члена прави-
тельственной комиссии по ликвидации 
катастрофы, который одним из первых 
прибыл на место. Действие свобод-
но перемещается из тесных припят-
ских квартир в затопленные коридоры 
станции и даже в Кремль. В пяти сери-
ях подробно пересказана многомесяч-
ная борьба ученых, властей и рядовых 
ликвидаторов с вышедшей из-под кон-
троля рукотворной стихией — о героях, 
которые спасли миллионы жизней це-
ной своих и чьи имена преступно мало 
известны даже на родине.

Это и есть главный ответ на вопрос 
о внезапном успехе сериала. Во все вре-

мена любили истории о простых людях, 
которым самой судьбой выпало совер-
шить подвиг. Мэйзин с каждым вит-
ком меняет жанр, от фильма ужасов 
переходит к производственной дра-
ме, а то и к политическому триллеру — 
но не жертвует людьми во имя эффект-
ной драматургии. Даже герои, которые 
ненадолго появляются в кадре (напри-
мер, инженеры, нырнувшие в затоплен-
ные коридоры открыть шлюзы), говорят 
свои имена — это не особенно нужно для 
действия, но важно для нашей памяти.

Что должно импонировать русско-
язычному зрителю — степень правдопо-
добия в «Чернобыле» выше, чем в боль-
шинстве отечественных фильмов о той 
эпохе. Съемки проходили преимуще-
ственно в Литве. Там нашли и районы 
жилой советской застройки (почти не-
отличимой от Припяти), и Игналинскую 
АЭС, построенную по тому же плану, что 
и ее чернобыльская сестра. Вещный мир 
оформляли выходцы из СССР, одежду 
и предметы быта закупали по всему 
Восточному блоку, а все актеры перед 
съемками прочитали «Чернобыльскую 
молитву» Светланы Алексиевич, осно-
ванную на интервью с участниками со-
бытий.

�� БОЛЬШОЕ ВИДИТСЯ  
НА РАССТОЯНИИ

В то же время надо сказать, что сами 
ликвидаторы отнеслись к проекту без 
энтузиазма. Из полутора десятков опро-
шенных «Известиями» сериал почти ни-
кто не смотрел.

Буквально сразу после аварии в Чер-
нобыль прибыла съемочная группа, го-
товившая серию фильмов о советской 
энергетике. Среди сотрудников студии 
документального кино был и Олег Вои-

нов. По его мнению, вышедший сериал 
очень слабый, в нем много искаженных 
фактов, это «очередная попытка рас-
сказать о русском национальном горе, 
не зная о нем ничего».

В фильме «только половина правды», 
но он все равно дает общее представле-
ние о катастрофе века, полагает ветеран 
Чернобыля, житель подмосковной Бала-
шихи Владимир Буйняков.

— Находиться в те дни в Припяти было 
очень страшно. Никто из нас не знал 
всей правды, и мы жили одним днем, — 
вспоминает он.

Довольно противоречивую оцен-
ку проекту дал президент общерос-
сийского союза общественных объе-

динений «Союз “Чернобыль” России» 
Вячеслав Гришин, указавший на ряд 
несоответствий, но похваливший ак-
терскую работу. В свою очередь, аутен-
тичность обстановки отметил продю-
сер Александр Роднянский, в прошлом 
режиссер-документалист. Он снимал 
документальный фильм о Чернобыле 
и прибыл на место событий уже на пя-
тый день после аварии.

Благожелательно о сериале отозвал-
ся и министр культуры Владимир Ме-
динский. 

— Сериал — это не документальное 
кино, поэтому в нем есть и ошибки, 
и преувеличения. Но есть и много сочув-
ствия. Мой отец, который был со второ-
го дня в Чернобыле, работал непосред-
ственно в Припяти, тоже посмотрел 
фильм и сказал, что он очень сильный. 
И так совпало — у нас в работе сейчас на-
ходится несколько фильмов о Чернобы-
ле. Большие трагедии и победы видятся 
на расстоянии. Видимо, сейчас наши ре-
жиссеры подошли к осмыслению этих 
событий, — поделился министр.

Еще в прошлом году стартовали 
съемки сериала Алексея Мурадова, ко-
торый рассказывает о тех событиях 
сквозь призму шпионского триллера. 
А в 2020 году должен выйти масштаб-
ный проект артиста и режиссера Дани-
лы Козловского «Опасная вода», кото-
рый расскажет об истории небольшой 
инженерной группы, предотвратившей 
еще один взрыв на электростанции.

« ЭТО НЕ МУЛЬТИ
КУЛЬТУРНЫЕ 
ФИЛЬМЫ, КОТО

РЫЕ МОГУТ СНИМАТЬСЯ 
В ЛЮБОМ ГОСУДАРСТВЕ. 
НАПРОТИВ, ЗДЕСЬ КАЖ
ДАЯ СТРАНА ПРЕДСТАВЛЯ
ЕТ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРО
ДУКТ, СВОЮ КУЛЬТУРУ. ВОТ 
ЧТО ВАЖНО И ТРОГАЕТ

Что должно импонировать нашему зрителю —  
степень правдоподобия в «Чернобыле» выше, чем  
в большинстве отечественных фильмов о той эпохе

В рамках киносмотра выступали популярные артисты

Чернобыльскую станцию в сериале «сыграла» Игналинская АЭС в Литве, 
построенная по такому же проекту

Михаил Евланов родился в Красногорске в 1976 году. Окончил Москов-
скую государственную академию водного транспорта (юрист); в 2005-м — 
Санкт-Петербургскую государственную академию театрального ис-
кусства. В кино сыграл около сотни ролей. Снялся в фильмах «Свои», 
«Обитаемый остров: Схватка», «9 рота», «Брестская крепость», «Шерлок 
Холмс», «Живи и помни» и др.
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«Через несколько лет уровень 
сборной может резко упасть»
Центровой национальной команды Тимофей Мозгов — о проблемах  
отечественного баскетбола, ЧМ-2019 в Китае и развязке в NBA

Тимур Ганеев

В середине июля сборная России 
по баскетболу начнет подготовку 

к чемпионату мира-2019. По мнению экс-
пертов, удачное выступление наших пар-
ней зависит от того, смогут ли все лидеры 
сыграть в Китае. Один из них — Дмитрий 
Хвостов — уже точно пропустит турнир. 
Также пока под большим вопросом судь-
ба основного центрового сборной Тимо-
фея Мозгова.

Единственный представитель нашей 
страны в NBA, самый высокооплачивае-
мый российский спортсмен до сих пор 
не может работать в полном контакте 
из-за травмы колена, а последний раз 
выходил на площадку почти год назад — 
2 июля 2018 года. «Известия» встрети-
лись с Мозговым и расспросили его обо 
всем — начиная с перспективы поехать 
на ЧМ в Китай и заканчивая последни-
ми событиями в NBA.

�� ЧЕМПИОНАТ МИРА

Последний раз сборная России играла 
на чемпионате мира в 2010 году, и вы тог-
да стали самым результативным игро-
ком нашей команды (13 очков в среднем 
за игру). Какие воспоминания остались 
о том турнире?

Это был мой второй крупный турнир 
за сборную. Помню, в четвертьфинале 
мы встретились с США, и для меня это 
была настоящая проверка. Мы проиг-
рали американцам с наименьшей раз-
ницей очков в плей-офф того ЧМ (–10), 
боролись до последних минут. Ворон-
цевич и Быков выдали крутой матч, 
да и я показал довольно качественный 
баскетбол. Возможно, это был решаю-
щий момент, после которого меня по-
звали в NBA.

Примерно в 20-х числах июля сборная 
начнет подготовку к ЧМ-2019. Вы присо-
единитесь к команде?

Ничего обещать не могу, но очень по-
стараюсь сделать все возможное, что-
бы поехать в Китай. Думаю, в июне уже 
пойму: смогу сыграть на чемпиона-
те мира или нет. Понимаете, если я по-
чувствую, что не смогу быть полезным 
сборной на все 100%, то уступлю доро-
гу более готовому партнеру.

Вы поддерживаете контакт с главным 
тренером Сергеем Базаревичем?

Да, мы постоянно на связи. Он знает 
о моей ситуации гораздо больше, чем 
я пока могу рассказать журналистам.

На групповом этапе ЧМ-2019 наша сбор-
ная встретится с Аргентиной, Южной 
Кореей и Нигерией. И права на ошибку 
на первом этапе, в отличие от того же Ев-
робаскета, у нас не будет. Это проблема?

Я бы так не сказал. В 2010 году 
мы пробились в плей-офф с таким фор-
матом. Так что все зависит только от нас.

Чего ждать от таких сборных, как Южная 
Корея и Нигерия?

Скауты должны хорошо поработать 
и дать нам полную картину по соперни-
ку. Одно могу сказать — в любом случае 
это будут тяжелые матчи. Все коман-
ды в мире научились играть в баскет-
бол. Могу привести пример. На Евробас-
кете-2009 были проходные команды, 
на Евробаскете-2017 уже все давали друг 
другу бой. Да, до Испании в Европе всем 
далеко, но уровень баскетбола здорово 
подтянулся.

Вы сказали, что лидером сборной в по-
следние два года стал Дмитрий Хвос-
тов. Он не поедет на чемпионат мира. 
Что вы думаете об этом?

Это огромная потеря, большой удар 
по нашему общему потенциалу. Без 
Димы сложно представить сборную. 

Честно, не знаю, что будет дальше... 
Но и опускать руки тоже не надо. Мол, 
не будет Хвоста, поэтому и требовать 
от нас результата не стоит. Нужно на-
ходить какие-то нестандартные ходы. 
Посмотрите на «Голден Стэйт». Почти 
весь плей-офф они играют без Кевина 
Дюранта и Демаркуса Казинса, но это 
не мешает им выигрывать. Например, 
разгромить «Портленд» в финале Запад-
ной конференции (4:0).

Самый главный вопрос последних меся-
цев — кто заменит Хвостова?

Объективно на данный момент 
один из сильнейших первых номеров 
в стране — Антон Понкрашов. Хоть 
он и практически не играл на позиции 
разыгрывающего в этом сезоне. У него 
нереальный талант. Думаю, сравни-
мый с талантом Шведа, Хвостова и Ка-
расева. К тому же в 33 года он не почива-
ет на лаврах, а постоянно развивается, 
много работает индивидуально. На мой 
взгляд, он бы пригодился сборной. 
Но я не тренер, и от моих слов вряд ли 
что-то изменится. У Сергея Валериано-
вича свои взгляды на баскетбол.

С Евробаскета-2017 прошло два года, 
но складывается впечатление, что 
на ЧМ-2019 поедет все тот же состав, 
за исключением одного-двух игроков. 
Где новые молодые таланты?

У меня такой же вопрос... Я общал-
ся с людьми из Российской федерации 
баскетбола (РФБ) и говорил, какие шаги 
нужно сделать, чтобы на смену нам, ве-
теранам, пришли молодые ребята. Су-
дите сами: мне, Фридзону, Шведу, Во-
ронцевичу, Курбанову уже за 30. Нам 
недолго осталось играть в сборной... 
Для кого-то ЧМ-2019 будет последним 
крупным турниром. А из более или ме-
нее молодых в сборной есть только Зуб-
ков, Карасев и братья Кулагины. А даль-
ше пропасть...

Да, мы не самая сильная команда 
в мире, но мы боролись за медали Ев-
робаскета-2017, брали бронзу чемпио-
ната Европы-2011 и Олимпиады-2012. 
Уверен, с Россией не хочет встречаться 
ни одна сборная континента. Все знают, 
что мы будем грызть паркет и никогда 
не сдадимся. А вот через несколько лет 
уровень сборной может резко упасть.

Вы сторонник возвращения лимита 
на легионеров, когда российские игроки 
обязательно должны выходить на паркет 
в составе отечественных клубов...

Да, это один из механизмов, чтобы 
молодые ребята набирались необхо-
димого опыта. Это приносило высокие 
результаты сборной, зачем надо было 
от этого отказываться? Такой лимит 
есть и в других европейских чемпио-
натах.

Но это вершина айсберга. Начать же 
нужно с детского баскетбола, вводить 
новые методики, поднять зарплаты тре-
нерам в регионах... Понимаю, это общая 
проблема нашего спорта, и Андрей Ки-
риленко (глава РФБ. — «Известия») в оди-
ночку вряд ли сможет что-то изменить.

�� БОЛОМБОЙ

У сборной новый центровой — Джоэл Бо-
ломбой. Что скажете о нем?

Я видел пару его хайлайтов, но вжи-
вую пока не наблюдал за его игрой. Воз-
можно, это получится сделать в финаль-
ной серии Единой лиги.

Нормально отнеслись к его натурали-
зации?

У меня двоякое впечатление. С од-
ной стороны, у него уже есть паспорт 
РФ, он натурализован. Этот факт стоит 
признать, давайте дальше с этим жить. 
И если он заслужит место в сборной, бу-
дет приносить ей пользу, пусть играет 
и радует болельщиков.

Но если вы спросите меня, хочу ли 
я, чтобы эта тенденция продолжалась 
и мы натурализовали, например, услов-
ного американского разыгрывающего, 
то я против. Со своей стороны, я вооб-
ще запретил бы натурализацию. Это не-
правильно, когда за Россию, Словению 
или Грузию играют американцы... Даже 
если бы год назад меня спросили: ну-
жен нам Боломбой или нет, я ответил бы 
отрицательно. Все-таки у нас большая 
страна, с многомиллионным населени-
ем. Поэтому при всех наших проблемах 
мы можем играть исключительно рос-
сийским составом.

�� NBA

В конце мая 60-летний юбилей празд-
новал Дэвид Блатт — важный тре-
нер в вашей карьере. Поздравили экс-
наставника сборной и «Кливленда»?

К сожалению, нет. Если бы знал, по-
здравил бы. Камень в мой огород.

«Голден Стэйт» вновь станут чемпиона-
ми в этом сезоне?

Все к этому идет. Они, как локомотив, 
стремительно едут к третьему титулу 
подряд. Ведь, даже потеряв полсостава, 
они выиграли один из двух матчей в То-
ронто и по-прежнему остаются фавори-
тами серии. Но всякое бывает... Точного 
прогноза я дать не могу.

Допускаете, что все дойдет до решаю-
щей, седьмой игры?

Это реальный сценарий. «Торонто» 
очень удивил в этом сезоне.

Своим камбэком с «Милуоки» (проиграв 
первые два матча, подопечные Ника 
Нерса выиграли серию 4:2)?

Да, вот это был крутой баскетбол. 
Давно не получал такого удовольствия 

от просмотра любимой игры.

Лидера «Торонто» Кавая Лео-
нарда называют новым Май-
клом Джорданом. Согласны?

Не согласен. Кавай — 
классный игрок, суперзвез-
да, но до уровня Джордана 
не дотягивает.

Не так давно все обсужда-
ли, что форвард «Лейкерс» Ле-

брон Джеймс лайкнул сообщение 
в Instagram с фотографией Кайри Ирвин-
га («Бостон») в форме лос-анджелесской 
команды. Они могут вновь воссоеди-
ниться?

Такой вариант маловероятен — 
не больше 5%. Все не так просто и не за-
висит исключительно от желания са-
мих игроков. Это большие деньги, таких 
звезд очень тяжело обменять. Друзья 
ли они? Думаю, да. Не лучшие, конечно, 
но, когда они были в «Кливленде», всег-
да много общались. 

А как с вашими обменами? Высока ве-
роятность, что вы останетесь в «Ор-
ландо»?

В первую очередь я хочу выздоро-
веть и играть в баскетбол. Если тренер 
«Орландо» будет мне доверять и я буду 
получать игровое время, то мне боль-
ше ничего не надо. Если нет — вполне 
готов уехать в другой клуб NBA.

Вы провели уже девять сезонов в NBA. 
Молодые игроки «Мэджик» обращают-
ся к вам за советом?

Спрашивают, но не часто. И в основ-
ном это игровые моменты. Если же го-
ворить о восстановлении, здоровье, 
то сейчас у них гораздо больше ин-
формации в открытом доступе, чем 
было у игроков моего поколения. По-
шла жесткая мода на ЗОЖ, и почти все 
молодые ребята правильно питают-
ся, внимательно следят за своим орга-
низмом. У нас такого и близко не было. 
Я говорю не про гулянки, а в основном 
про питание. Я, когда был молодой, ел 
все подряд.

Тема возвращения Алексея Шведа в NBA 
закрыта?

Честно, я бы не хоронил Леху. Как по-
лучится, не знаю, но думаю, у него еще 
будет шанс сыграть в NBA.

Хотел спросить вас про индивидуаль-
ные призы сезона. Кто заслужил зва-
ние MVP?

Я за Хардена. Адетокунбо был не-
убедителен в финале Востока.

Лучший новичок?
Лука Дончич. Тут без вопросов.

Самый прогрессирующий?
Д’Анджело Расселл. Он очень при-

бавил.

Лучший «шестой» игрок?
Пусть будет Бобан Марьянович (сме-

ется).

Тренер года?
Сложный выбор, но я бы отдал приз 

Майклу Мэлоуну из «Денвера».

Спорт

Сезон закрытий  
и очарований
Завершившийся розыгрыш РПЛ  
стал одним из самых ярких за последние годы

Севастиан Терлецкий

О течественный клубный футболь-
ный чемпионат наконец завершил-

ся. Прошли последние матчи за право 
выступать в РПЛ, и теперь известен пол-
ный состав участников элитного диви-
зиона на следующий розыгрыш. Минув-
ший сезон выдался богатым на события. 
По его ходу появилось много новых 
имен, Артем Дзюба сменил свою роль 
на поле, а Денис Глушаков, Александр 
Кокорин и Павел Мамаев захотят по-
скорее забыть прошедший чемпионат. 
«Известия» вспоминают самые яркие 
моменты сезона-2018/19 Российской 
премьер-лиги.

�� ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР

Лучшим бомбардиром РПЛ стал 21-лет-
ний форвард ЦСКА Федор Чалов. Для 
того чтобы получить это звание, ему 
хватило 15 забитых мячей. Это средний 
показатель. В сезоне-2017/18 бывший по-
лузащитник «Спартака» Квинси Промес 
стал лучшим с таким же количеством 
голов, а в чемпионате-2016/17 Федор 
Смолов («Краснодар») забил 18 мячей. 
В розыгрыше РПЛ-2012/13 Вандерсон 
(«Краснодар») и Юра Мовсисян («Крас-
нодар» и «Спартак») разделили первую 
строчку в списке снайперов, забив все-
го по 13 мячей.

Помимо этого Чалов стал лучшим 
футболистом сезона по опросам бо-
лельщиков в соцсетях.

— Федор — потрясающий игрок и че-
ловек, — заявил «Известиям» его парт-
нер по ЦСКА Кристиан Бистрович. — 
У него фантастическое чувство гола, 
он всегда оказывается в идеальном по-
ложении перед воротами соперника. 
Эти 15 забитых мячей, а также звание 
лучшего бомбардира лиги — просто по-
казатель его высокого уровня.

�� ЯРКИЕ ИМЕНА

Федор Чалов — лишь один из ярких 
футболистов обновленного ЦСКА. 
Прошлым летом столичный клуб по-
кинули практически все спортсмены, 
определявшие игру команды в нынеш-
нем десятилетии. Некоторые завер-
шили карье ру, кто-то отправился по-
пробовать свои силы в других клубах. 
В результате внушительного количе-
ства потерь ЦСКА пришлось строить 
новую команду. Он провел масштаб-
ную, но весьма экономную трансфер-
ную кампанию, обновившись более 
чем наполовину. Итогом сезона стала 
четвертая строчка в РПЛ. Красно-си-
ние впервые за восемь лет остались 
без участия в Лиге чемпионов. Но при 
этом армейцы подарили отечествен-
ному футболу много новых ярких имен, 
которые должны остаться на вершине 
не на один год.

— Я бы сказал, в итоге сезон полу-
чился неплохим, — отметил в разговоре 
с «Известиями» Кристиан Бистрович. — 
Нужно принять тот факт, что мы созда-
ли новую, очень молодую команду и нам 
удалось оставаться на верхних строч-
ках таблицы в течение всего сезона. Ко-
нечно, могли добиться большего успеха 
во второй части чемпионата. Мы ста-
рались, но иногда результат не прихо-
дит. Именно поэтому все любят футбол — 
он непредсказуем.

�� ЛУЧШИЙ АССИСТЕНТ

После яркого выступления на чемпио-
нате мира Артем Дзюба стал настоя-
щим национальным героем. На стади-
онах скандировали его имя, и сотни 
персональных болельщиков встреча-

ли спортсмена после каждого матча. 
От форварда ждали не только автогра-
фов, но и мячей в чемпионате России. 
Однако во второй части сезона Артем 
стал забивать совсем редко, за что его 
начали критиковать. Тогда еще далеко 
не все понимали: роль Дзюбы на поле 
поменялась — он стал больше играть 
на команду, ассистируя партнерам. Как 
результат, Артем с 11 голевыми переда-
чами стал лучшим ассистентом лиги, 
а «Зенит» выиграл чемпионат Рос-
сии. Это первые золотые медали РПЛ 
в карье ре 30-летнего футболиста.

— Не могу сказать, что отсутствие 
чемпионства как-то давило на меня 
по ходу карьеры, — признавался «Из-
вестиям» Артем Дзюба после золото-
го матча «Зенита». — Просто мне этого 
очень хотелось. Очень счастлив и рад, 
что это в итоге произошло и мы завое-
вали трофей.

�� ИЗ КНЯЗИ В ГРЯЗИ

Одним из главных разочарований сезо-
на стал столичный «Спартак». Москов-
ский клуб после долгожданного чемпи-
онства двухлетней давности вернулся 
в былую неприятную рутину. Сразу по-
сле золотого сезона в рядах красно-
белых стали возникать конфликты. 
Казалось, футболисты, тренеры и руко-
водство так и не смогли выяснить, кто 
из них внес наибольший вклад в успех. 
Нарыв окончательно созрел и лопнул 
в начале минувшего сезона. В итоге 
в «Спартаке» сменился главный тренер, 
а болельщики затаили обиду на тех, кто, 
по их мнению, причастен к увольнению 
итальянца Массимо Карреры. У фана-
тов фигура этого специалиста возведе-
на в культ. Виноватыми были названы 
и руководство, и капитан команды Де-
нис Глушаков. Полузащитника начали 
жестко травить во время каждого мат-
ча. В тот же период футболист поссо-
рился с женой — их семейный конфликт 
только подлил масла в огонь.

— Есть разочарование не только в Де-
нисе, но и в людях, которые некоррект-
но поступили с ним самим, — заявил 
«Известиям» легендарный игрок крас-
но-белых Александр Мирзоян. — Со-
всем недавно мы чествовали Глушако-
ва после чемпионства, носили на руках, 
а теперь начинаем его травить. Навер-
ное, надо анализировать и свои дей-
ствия. Да, возможно, кто-то заблу-
дился, а кто-то специально начал эту 
травлю. Я не знаю. Это в любом случае 
не славит наш футбол. Сможет ли Глу-
шаков еще что-то показать в спортив-
ном плане? А почему нет? Он должен 
успокоиться и снова начать играть. Все 
в его руках и руках тех людей, которые 
должны приостановить критику. Денис, 
наверное, не заслужил такого отноше-
ния к себе.

С еще большей печалью этот сезон 
будут вспоминать только Александр Ко-
корин и Павел Мамаев. Большую часть 
чемпионата оба провели в СИЗО, там же 
они «отметили» успехи своих клубов 
в РПЛ. Однако если «Зенит» и без сво-
его опального форварда сумел прий ти 
к чемпионству, то «Краснодар» при на-
личии в составе Мамаева теоретиче-
ски мог бы рассчитывать на большее, 
а не на третье место.

— Не думаю, что отсутствие Мамае-
ва серьезно сказалось на результатах 
«Краснодара», — поделился мнением 
с «Известиями» тренер Сергей Сил-
кин. — У них очень достойная обойма 
игроков, и было кем Павла заменить. 
Считаю, «горожане» заняли то место, 
которое заслужили, и наличие в со-
ставе Мамаева вряд ли что-то изме-
нило бы.

Новый сезон начнется 6 июля. Его 
откроет матч за Суперкубок России, 
в котором сыграют чемпион страны 
«Зенит» и обладатель Кубка России «Ло-
комотив». А уже 14 июля пройдет пер-
вый тур внутреннего чемпионата.

« У ФЕДОРА ЧАЛО-
ВА ФАНТАСТИЧЕ-
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